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Вспомнить прошлое, 

чтобы идти в будущее
Юбилей российской государственности отметили 
под звон колоколов и рев реактивных самолетов

1150 ЛЕТ назад, согласно 
знаменитому летописному 
своду «Повесть времен-
ных лет», произошло при-
звание варягов во главе с 
Рюриком, который стал ос-
нователем первой русской 
правящей династии. С это-
го момента и ведется от-
счет Российского государ-
ства. Большие торжества 
по случаю юбилея госу-
дарственности прошли во 
многих городах страны, но 
самые масштабные состо-
ялись в Великом Новгоро-
де. На несколько дней этот 
город стал местом встречи 
Руси прошлого и России 
настоящего!

Готов и камень 
расцеловать!

Научные конференции, те-
атрализованные представле-
ния, открытия новых памятни-
ков и археологических выста-
вок, фестивали колокольных 
звонов, хоров и оркестров, 
сельскохозяйственная и ре-
месленная ярмарка - трудно 
перечислить все мероприя-
тия, которые прошли в Новго-
роде в эти дни.

Сюда прилетели на своих 
реактивных самолетах асы 
из знаменитой пилотажной 
группы «Русь». Сюда при-
плыли из Карелии, а также 
из стран Европы реконструи-
руемые исторические парус-
ные и весельные суда. Сюда 
из Петербурга приехала не-
обычная электричка, вагоны 
которой профессиональные 
граффитисты украсили пор-
третами исторических лично-
стей - Александра Невского, 
Дмитрия Донского, Петра 
Первого. Сюда на своих кра-
савцах-конях прибыл Пре-
зидентский кавалерийский 
почетный эскорт, чтобы про-
демонстрировать элементы 
военной выездки… В общем, 
событий было столько, что 
новгородцы и гости города 
должны были очень поста-
раться, чтобы не пропустить 
все интересное!

Надо сказать, празднова-
ние получилось не только 
зрелищным и масштабным, 
но и достаточно демократич-
ным. Даже VIP-гости здесь 
чувствовали себя раскован-
но, поддавшись духу новго-
родской вольницы. Напри-
мер, Георгий Полтавченко, 
возглавивший петербургский 
десант в Новгороде, по-
простецки курил, сбрасывая 
пепел в урну, на главной го-
родской площади перед Нов-
городским кремлем. А Влади-
мир Жириновский от избытка 

чувств поцеловал «Княжий 
камень» - памятный знак, тор-
жественно установленный 
в честь юбилея российской 
государственности, камень, 
на котором выгравирована 
цитата из Радзивилловской 
летописи о приходе Рюрика 
и строительстве Новгорода. 
Также можно было увидеть 
процессии высокопоставлен-
ных чиновников, прогуливаю-
щихся среди простого народа 
по городу. Народ, конечно же, 
от зубоскальства не удержал-
ся.

- Нахлебники! - нарочито 
громко обронила старушка, 
сидевшая на скамеечке ря-
дом с Новгородским крем-
лем, когда мимо прошли чи-
новники.

- А наш-то глава, смотри, 
красный такой! Волнуется, 
поди, перед москвичами! - 
шептались зоркие пенсионе-
ры по соседству.

Ну а когда народ любил 
власть? Разве 1150 лет назад 
было иначе?

Споры 
о колыбели

При этом новгородцы, все 
до единого, в эти дни ощу-
щали небывалую гордость за 
свою малую родину. По ны-
нешним меркам этот старин-
ный город, конечно, не пора-
жает размерами, богатством 
и много столетий как утратил 
ведущее экономическое и по-
литическое значение, но по-
пробуйте сказать это новго-
родцу!

- Здесь колыбель русской 
государственности, наш го-
род владеет богатейшим 
историческим и археологи-
ческим наследием. Я считаю, 
что Новгород и сейчас должен 
быть столицей России! - без-
апелляционно, но с лукавыми 
смешинками в глазах заявил 
корреспондентам «Смены» 
новгородский ветеран Нико-
лай Королев.

Тут даже бабушки во дворах 
спорят о том, откуда пошла 
Русская земля! И ревниво по-
глядывают в сторону Старой 
Ладоги, которая тоже претен-
дует на это с исторической 
точки зрения. Дело в том, что 
существует несколько вари-
антов прочтения «Повести 
временных лет». В одном из 
них сказано, что Рюрик сел 
княжить в Новгороде (а два 
его брата с дружинами - в 
Белоозере и в Изборске), в 
другом - что сначала именно 
ладожане призвали на княже-
ние варяга, и только позднее 
его власть распространилась 
на Новгород. Однако в дни 
празднования российской 
государственности все эти 
исторические споры отошли 

на второй план.
- Пусть ученые спорят, а 

лично мне важна сама суть 
праздника российской го-
сударственности, - говорит 
Виктор Телицын, ветеран, 
прошедший Великую Отече-
ственную войну от Курска до 
Берлина. - А суть в том, что 
нашелся наконец князь, со-
бравший разрозненные и 
враждующие племена в одно 
общество, в одно государ-
ство. У нас ведь, к сожале-
нию, еще издревле так пове-
лось: если нет сильной руки, 
слабеет страна, начинаются 
междоусобицы и раздор.

Особый 
рецепт - глина 

с песком 
и навозом

Не только своей историей, 
но и красивыми, колоритны-
ми ярмарками по праву гор-
дятся новгородцы. Скажем 
откровенно, ярмаркам Лен-
области и Петербурга до нов-
городских еще расти и расти! 
А цены по сравнению с пе-
тербургскими - невелики. Вот 
картошечку продают по 25 
рублей за пять килограммов 
- да не порченую или мел-
кую, а ровненькую, чистень-
кую. Огурцы из местного те-
пличного хозяйства сладко 
хрустят и даже еще немного 
пахнут землей - их совсем не-
давно собрали, на упаковке 
указана дата и время сбора.

При этом каждый муници-
пальный район Новгород-
ской области постарался как 
можно самобытнее оформить 
свои стенды. Многие чинов-
ники даже не постеснялись 
сами нарядиться в сарафаны 
с кокошниками, зазывать на-
род задорными выкриками и 
потчевать чаем с плюшками!

- Да вы проходите, осмо-
тритесь, - гостеприимно при-
глашает нас Нина Русакова, 
заместитель председателя 
Комитета по сельскому хо-
зяйству администрации Мо-
шенского района Новгород-
ской области.

На ней - кепка, сплетенная 
из бересты, а сама женщина 
в этот момент перемалывает 
кукурузу с помощью перенос-
ной мини-мельницы - крупо-
рушки.

- Этой крупорушке уже 150 
лет, на ней молола еще моя 
прабабушка, - говорит Нина 
Николаевна. - А я крупоруш-
ку и сейчас использую в соб-
ственном хозяйстве - молочу 
зерно для подкормки птицы.

В ремесленных рядах тоже 
много удивительного. С по-
мощью переносных мехов 
куют наконечники для стрел, 
вырезают изделия из дере- Президентский кавалерийский эскорт во всей красе

ТОРЖЕСТВА

Над Новгородом стоял колокольный звон



324 сентября 2012 годарепортаж

Праздничный салют собрал тысячи зрителей

ва, валяют и раскрашивают 
игрушки, лепят керамическую 
посуду.

- Мы используем старинный 
новгородский рецепт - глина 
смешивается с песком и кон-
ским навозом, - показывает 
свой горшок Лариса Табун-
щикова из клуба историче-
ской реконструкции «Змей Го-
рыныч». - В Новгороде очень 
пластичные глины, поэтому 
при обжиге посуда зачастую 
трескается. Для этого и нуж-
ны дополнительные «отощи-
тели», которые делают ке-
рамику более прочной. При 
этом каждое изготавливае-
мое нами изделие имеет свой 
исторический оригинал, мы 
делаем копии местных архео-
логических находок.

Лариса Николаевна со сме-
хом признается, что дома 
у нее нет ни одного горшка 
собственного изготовления, 
поскольку изделия расходят-
ся просто молниеносно!

Старый 
новый 
город

Ярмарки, концерты, воз-
душное шоу и потрясающий 
по красоте салют - это все, 
что в первую очередь запом-
нится участникам юбилейных 
торжеств. Но с культурно-
исторической точки зрения, 
конечно, самые значимые со-
бытия праздника - это откры-

тие уникальной Грановитой 
(Владычной) палаты в Новго-
родском кремле после шести 
лет реконструкции и презен-
тация выставки, на которой 
впервые широкой публике 
демонстрируют уникальные 
находки из археологических 
раскопок на Рюриковом горо-
дище. Например, чудом со-
хранившийся до наших дней 
ворот княжеской рубахи с зо-
лотым шитьем!

- В самом Новгороде так и 
не нашли древний слой вре-
мен прихода Рюрика, самые 
ранние находки относились к 
30-м годам X века, а Рюрик, 
по данным летописи, был 
призван в середине IX века, - 
рассказывает Евгений Носов, 
директор Института истории 
материальной культуры РАН, 
руководитель археологиче-
ских раскопок на Рюриковом 
городище. - Все это было, 
пока мы не начали копать в 
городище - поселении в не-
скольких километрах от ны-
нешнего Новгорода. Вот там 
мы и нашли предметы сере-
дины IX века. И все оказалось 
в соответствии с летописью. 
Там очень богато представле-
на «мужская археологическая 
культура» - наконечники, ору-
жие, украшения. Это свиде-
тельствует о том, что здесь 
располагался князь с дружи-
ной. Кстати, прямо напротив 
городища находилось языче-
ское святилище. Все это го-
ворит о том, что городище и 
есть тот самый древнейший 
Новгород!

Время 
перемен

К сожалению, время не по-
щадило Рюриково городище. 
До Великой Отечественной 
войны тут еще оставалась де-
ревушка, но и она была разру-
шена во время боев. Поэтому 
археологи так долго не обра-
щали внимания на это место, 
однако сейчас новгородская 
администрация обратилась в 
Министерство культуры, что-
бы создать в Рюриковом го-
родище полноценный музей-
ный объект. Ведь если верить 
археологам, именно здесь и 
зародилась русская государ-
ственность.

- Вообще, как мне кажется, 
мы отмечаем сейчас очень 
важную дату, - продолжа-
ет Евгений Носов. - Когда 
150 лет назад по инициативе 
Александра II в Новгороде от-
мечали 1000-летие россий-
ской государственности и 
устанавливали знаменитый 
ныне памятник «Тысячелетие 
России», это была эпоха для 
страны переломная. Вспом-
ните историю, до этого стра-
на столкнулась с серьезным 
кризисом: потерпела пораже-
ние в Крымской войне, пора-
жение на севере (в Ботниче-
ском заливе). Все это показа-
ло, что в России устаревший 
флот, ослабленная армия, что 
нужны реформы. И тогда в се-
редине XIX века начинаются 
крупные преобразования: от-
мена крепостного права, во-

енная реформа, юридическая 
реформа, реформа образо-
вания... И в тот момент празд-
нование тысячелетия России 
должно было играть роль эта-
кой идеологически объединя-
ющей силы. Показать, что вот 
мы, Россия, имеем богатую 
историю и бережем ее! Это 
было нужно в то время. Это 
нужно и сейчас! У нас опять 
время преобразований, вре-
мя реформ, переломный мо-
мент. И снова нам надо спло-
титься, чтобы пройти это вре-
мя безболезненно. А празд-
ник 1150-летия российской 
государственности обладает 

консолидирующей силой, он 
привлекает внимание к нашей 
истории, к нашим корням, к 
нашим истокам. Да и 2012 год 
недаром выбран Годом исто-
рии. Это не только юбилей 
государственности, это и кру-
глая дата Куликовской битвы, 
когда началось освобождение 
от татаро-монгольского ига, 
это и 200-летие победы Рос-
сии в войне 1812 года. Нам 
необходимо помнить свою 
историю, гордиться ею, что-
бы идти дальше.

Юлия ЛИ
Фото 

Святослава АКИМОВА

Глиняный горшок по новгородскому рецепту сделать непросто

Владимир Вольфович при всем честном народе поцеловал памятный 
«Княжий камень»

Георгий Сергеевич приехал в Новгород на «Поезде государственности». 
Он оставил здесь свой автограф: «Россия, вперед!»

Парад исторических судов прошел на реке Волхов
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ТУМАННОЕ
БУДУЩЕЕ

Музейщики вряд ли смогут содержать корабль в образцовом 
порядке

«Аврора» 
может 

утонуть?
Военные моряки бьют тревогу: 

легендарному крейсеру 
грозит гибель

ОДИН из символов Ле-
нинграда, визитная кар-
точка северной столицы, 
гордость нашего флота... 
Каких только эпитетов не 
удостаивался легендар-
ный крейсер «Аврора»! Од-
нако славные страницы его 
истории, похоже, остались 
в прошлом. После того как 
«Аврора» лишилась статуса 
боевого корабля № 1 ВМФ 
России, будущего у нее мо-
жет просто не быть...

ЛЕГЕНДАРНОМУ крейсеру в 
последние годы катастрофи-
чески не везет. То олигархи и 
чиновники устраивают на нем 
скандальные пьянки-гулянки, 
то хулиганы-анархисты берут 
ее штурмом. Однако даже эти 
эксцентричные акции нанес-
ли кораблю меньше вреда, 
чем непродуманные действия 
руководства ВМФ России, ко-
торое долгие годы не хотело 
вкладывать деньги в ремонт 
судна, а потом попросту ре-
шило от него избавиться.

…Этим летом весь Петер-
бург был взбудоражен слуха-
ми о крене «Авроры». Сотни 
людей звонили в полицию, 
МЧС, правительство города и 
просили спасти легендарный 
крейсер. Представители За-
падного военного округа по-
спешили успокоить горожан: 
это, мол, в плановом режи-
ме идут работы по перекачке 
балластной воды. Правда, у 
спасателей была своя вер-
сия: корабль накренился из-
за сорванного клапана за-
бортной воды. Как бы то ни 
было, это происшествие еще 
раз показало, насколько уяз-
вима «Аврора» и насколько ее 
экипаж не готов к ликвидации 

последствий серьезных про-
исшествий...

Военные моряки и ветераны 
флота давно говорят о том, 
что крейсер может попро-
сту утонуть. Не в переносном 
смысле слова, а в прямом. 
Уже четверть века «Аврора» 
стоит без ремонта: днище 
проржавело, палуба прогни-
ла, а специально вырытый 
под кораблем котлован никто 
не чистил. Рано или поздно 
необходимы были большие 
финансовые вложения. Од-
нако эти затраты, похоже, не 
входили в планы руководства 
ВМФ.

В 2009 году был издан указ 
о выводе «Авроры» из соста-
ва ВМФ и расформировании 
воинской части. 1 августа 
2012 года палубу крейсера 
покинул последний матрос. 
Корабль окончательно пере-
шел на баланс Военно-мор-
ского музея. Ветераны флота 
тут же забили тревогу. Они 
настаивали и настаивают на 
том, что содержать крейсер в 
порядке могут только моряки, 
а никак не музейные работ-
ники. Кстати, известно, что 
сегодня оклады гражданских 
специалистов на «Авроре» со-
ставляют от 4,5 до 8,5 тысячи 
рублей. Разве можно на та-
кие деньги нанять настоящих 
профессионалов?

По сложившейся традиции 
последние надежды в деле 
спасения «Авроры» от гибели 
общественность возлагает на 
Верховного главнокомандую-
щего - президента Владими-
ра Путина. Ветераны флота 
просят его отменить приказ 
о переводе корабля в статус 
музейного объекта и все-таки 
оставить в составе флота. 
Хотя бы придав ему статус 
«вспомогательного судна 
ВМФ».

Ольга РЯБИНИНА
Фото Интерпресс

- НАШ КЛУБ моряков-подводников за-
нялся судьбой «Авроры» не случайно. Два 
года назад я был на крейсере и слушал 
выступление представителя ВМФ России 
господина Игоря Дыгало. Конечно же, он 
сулил «Авроре» - после того как она будет 
передана в ведение Военно-морского му-
зея - светлое будущее. Однако спустя два 
года оказалось, что ни одно из прозвучав-
ших обещаний не выполнено. И главное, 
нет понимания, что музей будет дальше 
делать с крейсером.

Мы все любим повторять, что «Аврора» 
- один из символов не только Петербурга, 
но и России. Однако если вы просто с бе-
рега на нее внимательно посмотрите, уви-
дите, в каком бедственном состоянии она 
оказалась: впервые ко Дню ВМФ не были 
покрашены ее борта. Но это еще не все.

Руководство Военно-морского музея 

уверяет нас, что экипаж «Авроры» состав-
ляют 38 человек. Однако при всем жела-
нии у меня не получается столько насчи-
тать! Привожу достоверные данные: сего-
дня лишь семь гражданских специалистов 
непосредственно заняты обслуживанием 
корабля. Остальные - это билетеры, кас-
сиры, экскурсоводы, уборщики помеще-
ний. Это не те специалисты, которые мо-
гут обслуживать механизмы корабля. То 
есть обещание набрать в штат настоящих 
профессионалов не выполнено. А ведь, 
вопреки разного рода мифам и слухам, 
«Аврора» не стоит на бетонном основа-
нии - она стоит на плаву. Однако «запас» 
под килем составляет всего около метра. 
Существует довольно большой риск того, 
что когда-нибудь крейсер может потерять 
остойчивость и просто опрокинуться. Это 
будет позор на всю страну.

Игорь КУРДИН, 
председатель Санкт-Петербургского клуба 
моряков-подводников:

Андрей ВАСИЛЬЕВ, 
депутат Законодательного собрания 
(фракция «Единая Россия»):

- К СОЖАЛЕНИЮ, сегодня я вынужден 
констатировать, что события вокруг леген-
дарного крейсера стали развиваться по 
самому худшему сценарию.

На корабле был фактически ликвидиро-
ван военный экипаж, хотя еще несколько 
месяцев назад мы предупреждали: этого 
ни в коем случае делать нельзя. Наша по-
зиция такова: «Аврора» должна прежде 
всего оставаться кораблем, а уже потом - 
музеем. Если мы хотим сделать из нее му-
зей, тогда корабль необходимо поставить 
на какое-то твердое основание, например 

на постамент. Но ведь пока он стоит у при-
чальной стенки!

Сегодня положение крейсера бедствен-
ное. В любой момент может случиться не-
поправимое. Мы уже обсуждали вопрос о 
том, чтобы губернатор Петербурга Георгий 
Полтавченко, как сын морского офицера, 
взял шефство над экипажем «Авроры». И 
получили его согласие. Но для этого сна-
чала надо вернуть «Авроре» статус корабля 
№ 1. Законодательное собрание направи-
ло обращение президенту по этому поводу 
и ждет ответа.

ГОРОДСКАЯ об-
щ е с т в е н н о с т ь
обеспокоена си-
туацией, сло-
жившейся на
«Авроре». Мож-
но ли спасти ле-
гендарный крей-
сер, и если да,
то как это сде-
лать?

В первую очередь  
крейсер. 

И лишь потом - 
музей

«Если корабль опрокинется, 
это будет позор на всю страну»

«События развиваются 
по худшему сценарию»

Александр ПОКРОВСКИЙ, 
капитан 2-го ранга запаса, писатель-маринист:

- НАЗВАНИЕ «Аврора» крейсеру дал им-
ператор Николай Второй. Это было его 
любимое детище. Аврора, как известно, не 
только богиня утренней зари, но и богиня 
перемен, новых веяний. Крейсер действи-
тельно за свою историю пережил немало 
перипетий.

Экипаж предавал «Аврору» несколько 
раз. В 1917 году матросы всадили штык в 
грудь старшего помощника капитана ко-
рабля. Командир крейсера был расстре-
лян. Однако богиня Аврора предательств 
не прощает: ни один из матросов, прини-
мавших участие в этом злодеянии, не до-
жил до старости - все погибли в молодом 
возрасте.

«Аврора» всегда ценила хорошее к себе 
отношение. Возьмем, к примеру, Цусим-
ское сражение - потери со стороны экипа-
жа были минимальны. Корабль серьезно 
пострадал, но сберег людей. Кто-то ска-
жет, что это мистика, однако на флоте при-
меты очень важны...

Сегодня руководители нашей страны 
каждый день предлагают наладить систему 
патриотического воспитания молодежи. 
Однако все это, на мой взгляд, лишь слова 
- дел не видно. Поэтому мне бы очень хоте-
лось, чтобы руководство ВМФ прежде все-
го изменило отношение к «Авроре». Может 
быть, тогда дела на флоте наконец-то нач-
нут налаживаться?

Подготовила Ольга РЯБИНИНА

«Аврора» предательства не прощает»

ГАЙД-ПАРК
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ИНИЦИАТИВА

Уничтожение ВМА 
уже началось

Клиникам Военно-медицинской академии 
запретили оказывать услуги «по хозрасчету», 
а также принимать пациентов в рамках ОМС

ЗАЩИТНИКИ Военно-
медицинской академии с 
нетерпением ждут ответа 
главы государства по по-
воду дальнейшей судьбы 
прославленного медицин-
ского учреждения. Хоро-
ших новостей, увы, пока 
нет. А вот плохих - в из-
бытке. Складывается впе-
чатление, что Минобороны 
сознательно разрушает 
уникальные клиники: с од-
ной целью - чтобы хоть как-
то оправдать их переезд за 
город.

«СМЕНА» уже рассказывала 
о том, что на текущий ремонт 
зданий ВМА министерство в 
последние годы вообще не 
выделяет денег. Да что там 
зданий! Дошло до того, что 
буквально на днях один из 
кирпичных столбов ограды 
на Загородном, 47 (там рас-
полагаются сразу несколько 
клиник академии), практиче-
ски рассыпался. Остальные 
опоры уже много лет стоят, 
накренившись в разные сто-
роны. Однако заниматься их 
ремонтом, судя по всему, ни-
кто не собирается. Ведь Мин-
обороны готовится к переба-
зированию ВМА в Горскую, 
затраты на которое могут со-
ставить 15 - 20 миллиардов 
рублей. Откуда ж у «бедных» 
военных деньги на ремонт 
какой-то ограды?

Между тем в сентябре ру-
ководство ВМА получило 
приказ, запрещающий за-
ниматься хозрасчетной дея-
тельностью. Попросту - ока-
зывать платные услуги. А ведь 
они давали учреждению хоть 
какую-то возможность со-
держать в порядке здания, 
вывозить мусор, платить пре-
мии сотрудникам, чья зарпла-
та гораздо ниже (примерно на 
четверть), чем у врачей в го-
родских больницах.

Но и это еще не все. Приказ 
означает запрет на деятель-
ность в рамках ОМС, а ведь 
именно она позволяла ВМА 
оказывать медпомощь десят-
кам тысяч петербуржцев.

- От этого пострадает не 
только академия, но и, ко-
нечно же, городское здра-
воохранение, - говорит экс-
начальник ВМА знаменитый 
нейрохирург Борис Гайдар. 

- Клиники лишатся потока 
больных, благодаря которому 
шел процесс обучения буду-
щих врачей. А петербуржцы 
- возможности получить ква-
лифицированную медицин-
скую помощь лучших специ-
алистов.

Правда, в большей степени 
эти ограничения распростра-
няются на плановых больных. 
Пациентов, которым нужно 
срочное медицинское вме-
шательство (например, ожо-
говых больных, пациентов с 
сочетанной травмой), ВМА 
по-прежнему будет прини-
мать. Видимо, до тех пор, 
пока Минобороны не начнет 
масштабную военную опе-
рацию «Переезд», целесо-
образность и необходимость 
которой в Петербурге до сих 
пор так никто и не понял.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

Загородный, 47. Ограда ВМА рассыпается на глазах, 
но ремонтировать ее никто не спешит

ОПЕРАЦИЯ
«ПЕРЕЕЗД»

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Александр ХОЛОДОВ, 
председатель Комитета по защите прав 
автомобилистов:

- Откровенно говоря, я не первый раз вижу, как члены За-
конодательного собрания нашего города ставят вопросы 
вселенского масштаба. В крайнем случае - федерально-
го. Всегда удивлял этот чистой воды пиар. К тому же - от-
куда столько свободного времени у депутатов? Неужели 
они не заняты по горло той работой, которая нужна людям, 
их избравшим? Хочется верить, что в Мариинском двор-
це далеко не все взволнованы «концом света». Тем же, кто 
взволнован, следовало бы избираться в Госдуму или Евро-
парламент, а не занимать место в региональном законода-
тельном органе.

Дмитрий ШАГИН, 
художник-митек:

- Самое главное, от чего у петербуржцев тяжело на серд-
це, - это снос втихомолку, исподтишка старых домов и 
строительство на их месте новых. А иногда даже не сносят, 
а специально ждут, когда здание само развалится и рухнет. 
Так даже проблем меньше. Если и дальше все пойдет таки-
ми темпами, впору будет обсуждать не конец света, а конец 
исторического центра Петербурга. Второе же, чем занять-
ся надо безотлагательно, - это необоснованное повышение 
тарифов на коммунальные услуги. Да, нашим пенсионе-
рам повысили пенсии, но вся прибавка уходит ненасыт-
ному ЖКХ, и старики по-прежнему бедствуют. Именно эти 
две темы должны стоять в повестке дня каждого заседания 
ЗакСа, а не библейские мифы.

Валерия ГЛОБА, 
астролог:

- Проблема, которую поднял депутат, на самом деле важ-
на. В нынешнем году чрезвычайно интересное положение 
звезд и планет. Земля оказалась в центре Галактики. Такое 
положение бывает раз в 26 тысяч лет. Но это не означает 
конца света - напротив, это символ нового витка разви-
тия. Так что запрет на рекламирование «конца света» впол-
не обоснован, ведь для паники поводов нет. Я считаю, что 
борьба за спокойствие народа и за наказание ловкачей, 
зарабатывающих на чем угодно, - важное государственное 
дело.

Игорь ВЫСОЦКИЙ, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция «Единая Россия»):

- Согласен с вашей постановкой вопроса, господа сме-
новцы! Дел гораздо более важных у нас, депутатов, очень 
много. Главные из них - социальные. Например, нужно 
планомерно изменять законодательство для улучшения 
жилищных условий ветеранов. Надо немедленно решать 
вопросы с расселением коммунальных квартир. Многое 
нужно сделать, прилагая все силы и не тратя драгоценное 
время на «конец света».

Член фракции «Справедливой России» в За-
конодательном собрании Санкт-Петербурга 
Андрей Горшечников поставил на минувшей 
неделе вопрос «о необходимости законо-
дательного ограничения пропаганды «кон-
ца света». Эсэр жалуется, что одна из стра-
ховых фирм использует тему конца света в 
своей рекламной кампании. Также депутат 
возмущен существованием в Интернете 
сайта, посвященного концу света.

Есть ли в городе 
проблемы 
поважнее, 

чем запрещение
«конца света»?

- спросила «Смена» 
у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Разрешение 
с предупреждением

Петербургские автолюбители вскоре смогут, 
как и прежде, безбоязненно парковаться 

на газонах?

20 сентября после тяжелой продолжительной болезни скончалась 
Людмила Титова, работавшая в «Смене» в 1970 - 2000-х годах заместите-
лем ответственного секретаря и на редакторских должностях. Редакция 
выражает соболезнование родным и близким Людмилы Дмитриевны.

ГУБЕРНАТОР Георгий 
Полтавченко на минувшей 
неделе выступил с неожи-
данной инициативой. Он 
предложил смягчить го-
родской закон «Об админи-
стративных правонаруше-
ниях», заменив штраф за 
парковку машин на газонах 
предупреждением.

НАПОМНИМ, что по дей-
ствующему законодательству 

за парковку на газоне на-
рушитель должен заплатить 
штраф - от одной до пяти ты-
сяч рублей. Однако нехватка 
мест, где можно безнаказанно 
оставить машину, вынужда-
ет людей нарушать и платить 
либо придумывать хитрые 
схемы, чтобы избежать нака-
зания. 

Одной из причин грядуще-
го послабления для автовла-
дельцев стало увеличение 
числа случаев, когда судьи 
при рассмотрении адми-
нистративных дел не могут 

определить, является ли ме-
сто незаконной парковки га-
зоном, или же это вовсе не 
газон. Об этом рассказал 
представитель губернатора в 
ЗакСе Михаил Бродский.

Предложение Полтавченко 
депутаты обсудили 21 сентя-
бря на заседании профиль-
ного Комитета по законода-
тельству. Несмотря на то что 
многие высказались против, 
законопроект все же будет 
вынесен на ближайшее пле-
нарное заседание. 

Анастасия ЖЕЛТОВА
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Работодатель 

не захочет - 
мигрант не проскочит!

Только драконовские меры помогут отучить наши предприятия 
от привлечения нелегальной иностранной рабочей силы

ЗА ПОСЛЕДНЕЕ время 
многое поменялось в рос-
сийском законодательстве 
в плане ужесточения кон-
троля над трудовой мигра-
цией. Стали устанавливать 
квоты на привлечение ино-
странной рабочей силы, за-
говорили о приоритетном 
праве устройства на рабо-
ту российских граждан, хо-
тят принять закон, который 
заставит гастарбайтеров 
при въезде в страну сда-
вать экзамен по русскому 
языку. Однако предпри-
нимаемые и планируемые 
меры пока что малоэффек-
тивны, поскольку мигрант, 
особенно нелегальный, 
по-прежнему широко вос-
требован. Многие работо-
датели не хотят лишиться 
своего самого удобного 
работника - бесправного 
мигранта, готового тру-
диться за копейки семь 
дней в неделю. Работника, 
которого так легко «кинуть» 
и с помощью которого так 
просто отмывать деньги.

ЧАСТЬ 
ПЕРВАЯ

«Работаем 
за еду!»

В приемной петербургской 
общественной организации 
соотечественников Узбеки-
стана «Умид» многолюдно. На 
стене висит портрет честного 
таможенника Верещагина с 
его знаменитым высказыва-
нием: «Я мзду не беру. Мне 
за державу обидно». На сто-
ле - пухлая тетрадь, где реги-
стрируются обратившиеся за 
бесплатной юридической по-
мощью в «Умид» выходцы из 
Узбекистана. Почти все они 
приходят с одной и той же 
проблемой - обманул работо-
датель.

Вот к юристу «Умида» под-
саживается Рахим, который 
работает на стройке в При-
морском районе. Ему обеща-
ли платить 20 тысяч рублей, 
но вот уже четвертый месяц 
не выдают зарплату - только 
по 5 тысяч на еду.

- Многим теперь просто 
некуда деться, - признается 
он. - Живем в вагончике, де-

нег нет. А чтобы куда-то уйти, 
искать новую работу, нужно 
жилье, нужны деньги. Уехать 
на родину тоже не можем - не 
хватит на билет.

Рахим ругает себя за то, что 
поверил словам знакомого. 
Он уже дважды наступает на 
эти грабли. До этого мужчина 
год работал на стройке, где 
тоже обещали платить 20 ты-
сяч, а давали деньги только на 
еду. В итоге вместо 240 тысяч 
рублей за год он на руки полу-
чил лишь 40 тысяч! В этот раз 
земляки сказали, что объект 
хороший и можно смело при-
езжать. Но платили приехав-
шему узбеку всего месяц, а 
потом история повторилась.

Легального 
мигранта 

брать 
невыгодно

Алиджан Хайдаров, прези-
дент организации «Умид», от-
мечает, что таких, как Рахим, 
приходит к ним очень много.

- В последнее время уча-
стились жалобы на нечест-
ных работодателей, - гово-
рит Хайдаров. - Особенно - в 
сфере строительства. Строй-
ка только начинается, а день-
ги уже все распределены и 
израсходованы. Что делает 
работодатель? Нанимает на-
ших соотечественников, на-
чинает строить, а через пару 
месяцев выгоняет их и нани-
мает других! Бывает, по четы-
ре месяца и даже по полгода 
люди работают бесплатно. 
При этом им дают немного 
на питание, чтобы они не за-
гнулись, позволяют жить в 
подсобках или строительных 
вагончиках. А как доходит до 
расчета - избавляются. Мно-
гие наши соотечественники 
не знают российских законов, 
не знают, что нужно заключить 
договор с работодателем, 
в котором будут прописа-
ны обязанности сторон. Они 
думают: раз им пообещали, 
значит, заплатят. А потом ра-
ботодатель их «кидает», и они 
оказываются на улице. Полу-
чается, ухудшение крими-
нальной обстановки в первую 
очередь провоцирует недоб-
росовестный работодатель! 
90 процентов обманутых хо-
тят уехать домой, но не могут 
выехать, потому что у них нет 
на это денег. Тогда они начи-
нают искать какие-то левые 
заработки и опять нарывают-
ся на обман.

Многие строительные компании специально нанимают нелегальных мигрантов, 
чтобы потом их можно было выгнать, не заплатив за работу

Среди петербургских дворников около 80 процентов - приезжие

ПРИЧИНЫ 
И СЛЕДСТВИЯ
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Также Алиджан Джаханги-
рович уверяет, что почти все 
приезжие хотят работать ле-
гально. Но такого правиль-
ного гастарбайтера зачастую 
отказываются брать на ра-
боту и вынуждают уходить в 
тень!

- Фирме, чтобы оформить 
на работу легального мигран-
та, надо уведомить 3 - 4 гос-
органа, платить налоги, надо 
содержать дополнительно-
го сотрудника, который бу-
дет готовить необходимые 
документы на привлечение 
иностранной рабочей силы. 
То есть работодателю невы-
годно брать нашего сооте-
чественника легально, - про-
должает Хайдаров. - Для него 
это хуже, чем взять на рабо-
ту российского гражданина, 
потому что контроль будет 
двойной! Кроме того, есть и 
другие нюансы, которые мно-
жат нелегалов. Мигрант из 
Средней Азии по прибытии в 
любой город России должен 
легализоваться в течение 
трех месяцев: получить госте-
вую регистрацию, потом раз-
решение на работу, найти ра-
боту. На все бюрократические 
процедуры по оформлению 
документов уходит около 20 
тысяч рублей, а многие узбе-
ки, приезжающие в Россию, 
таких денег не имеют. Тогда 
они думают: поработаю пока 
так, где-то подхалтурю, успею 
собрать нужную сумму за три 
месяца и все оформлю. А по-
том их обманывают, деньги не 
дают, и через три месяца пре-
бывания в России они оказы-
ваются нелегалами, у которых 
даже нет средств, чтобы вер-
нуться на родину.

Фальшивые 
разрешения 

приветствуются?

Тем временем к юристу под-
саживаются узбеки, которым 
недоплачивают в клининго-
вых и аутсорсинговых компа-
ниях. Такие компании в боль-
шом количестве появились в 
последнее время на нашем 
рынке труда и очень активно 
привлекают на работу ино-
странных граждан. Схема вы-
глядит так. Аутсорсинговая 
компания заключает договор 
с крупными работодателя-
ми и поставляет им в нужном 
количестве уборщиц, груз-
чиков, фасовщиков и прочих 
рабочих. Это удобно, потому 
что позволяет переложить от-

ветственность за привлече-
ние иностранных граждан на 
фирму-поставщика. Заходя в 
крупный супермаркет и видя 
там среди персонала мно-
го приезжих, мы думаем, что 
они наняты напрямую данным 
магазином. Однако это не так. 
К поставке кадров почти со 
стопроцентной вероятностью 
приложила руку аутсорсин-
говая компания. И вовсе не 
факт, что документы у мигран-
тов, трудоустроенных таким 
образом, в порядке. Нередко 
аутсорсеры используют ино-
странных граждан с заведомо 
фальшивым разрешением на 
работу.

- Они отлично знают, что 
мигрант им показывает под-
делку, купленное разреше-
ние, - объясняет нам юрист 
организации «Умид» Валишер 
Хайдаров. - Настоящие раз-
решения выдаются УФМС в 
соответствии с квотой на при-
влечение иностранной ра-
бочей силы. Но вот квота за-
канчивается, а мигранты все 
идут и идут! И всякие фирмы-
однодневки наживаются на 
этом, предлагая поддельные 
документы. А эти консалтин-
говые, аутсорсинговые, кли-
нинговые и прочие компании 
с распростертыми объятиями 
встречают таких мигрантов. 
Ведь их можно ущемлять, а 
жаловаться они не пойдут - у 
них документы фальшивые. 
Мы часто пытаемся устроить 
легально на работу наших 
соотечественников. Я делаю 
рассылку, звоню этим компа-
ниям, предлагаю им работни-
ков, у которых подлинные до-
кументы на руках, которые хо-
рошо говорят по-русски. Но 
они не хотят брать - не хотят, 
чтобы мы потом следили за 
соблюдением трудовых прав 
этих легальных работников. 
Им не нужен этот контроль.

Напевала 
под нос - 

получи штраф
Махсуд, приехавший в Пе-

тербург из Самарканда, спе-
циально пошел работать в 
клининговую компанию, на-
деясь, что там его не обма-
нут. Однако и здесь его ждало 
разочарование.

- Я вообще хороший камен-
щик, но зарекся со стройками 
связываться, - признается 
он. - Там много посредников, 
часто обманывают. Поэтому 
мы с друзьями пошли рабо-

тать уборщиками - думали, 
если напрямую обратимся в 
клининговую компанию, все 
честно будет. Однако там 
тоже обманывают, хоть и бо-
лее «культурно». Не посылают 
грубо, но постоянно «мину-
суют» зарплату или обещают 
рассчитаться позже. А я за 
авиаперелет, за оформление 
всех документов на работу 
заплатил больше двух тысяч 
долларов! В долги влез, занял 
по родственникам, по знако-
мым. Как теперь вернусь без 
денег? Долги надо отдать, де-
тям подарки привезти.

Узбечка Айша тоже не по-
нимает, каким образом ее 
зарплата в клининговой ком-
пании (а ей обещали платить 
15 тысяч) сокращается вдвое! 
Девушка выглядит очень ти-
хой и интеллигентной, по 
профессии - медсестра, но в 
России она согласна работать 
и уборщицей, лишь бы честно 
платили. В Узбекистане ей, 
медсестре, платят всего 100 
долларов.

- Я хорошо убираю, чистень-
ко, аккуратно, - рассказывает 
она. - Однако менеджер в ма-
газине всегда найдет, за что 
вынести штраф. Один раз я 
тихо напевала по-узбекски 
во время уборки. И сразу - 
большой штраф! Потом мне 
позвонили, я вышла на улицу, 
чтобы ответить, - опять боль-

шой штраф. Наверно, скоро 
за то, что дышу, будут штраф 
брать…

Хочешь 
работать? 

Делись 
зарплатой

В системе коммунального 
хозяйства мигранты - тоже 
желанные работники, по-
скольку согласны работать 
за сумму, значительно мень-
шую, чем прописано в пла-
тежных документах. Низко-
квалифицированный труд в 
наших ЖКС, ТСЖ и управля-
ющих компаниях уже давно 
почти полностью переложен 
на плечи иностранных рабо-
чих. Однако надо понимать, 
что произошло это с активной 
помощью наших российских 
граждан, которые занимают 
руководящие должности в 
коммунальных организациях 
и нанимают мигрантов на ра-
боту.

- Это давняя беда петер-
бургских ЖСК, ТСЖ и управ-
ляющих компаний, - говорит 
Елена Панина, председатель 
правления некоммерческого 
партнерства «Центр регули-
рования деятельности орга-
низаций в сфере управления 
многоквартирными домами 
«Оккервиль». - А зачем на-
нимателю брать российского 
работника, если с мигрантом 
можно договориться, что он 
будет официально получать 
15 тысяч, но половину отдаст 
обратно? И мигрант отдаст 
половину зарплаты, потому 
что хочет здесь работать и 
предпочтет получать меньше, 
но стабильно. А вот петербур-
жец не отдаст - у него дру-
гая психология, он на своей 
земле. В итоге сейчас петер-
бургские дворники почти на 
80 процентов состоят из ми-
грантов! Теперь многим рос-
сийским гражданам даже при 
всем желании не устроиться 
на эту работу. Под разными 
предлогами им откажут. Ведь 
что многим коммунальным 
работникам нужно? Забрать 
сокрытые деньги. И легали-
зация этих денег, в том числе 
через наем российских рабо-
чих, для них неприемлема.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Читайте в следующем но-
мере «Смены» вторую, за-
ключительную часть наше-
го расследования. 

«В последнее время участились 
жалобы со стороны мигрантов 
на нечестных работодателей, - 
говорит президент общественной 
организации «Умид» Алиджан 
Хайдаров. - Особенно - в сфере 
строительства. Стройка только 
начинается, а деньги уже все 
распределены и израсходованы. 
Что делает работодатель? Нанимает 
наших соотечественников, начинает 
строить, а через пару месяцев 
выгоняет их и нанимает других!»

В системе коммунального хозяйства 
мигранты - желанные работники, 
поскольку согласны работать 
за сумму, значительно меньшую, 
чем прописано в платежных 
документах. 

Юристы организации «Умид» каждый день принимают 
по нескольку десятков обманутых гастарбайтеров Махсуд думал заработать в России, но вместо этого оказался в долгах

В Петербурге изготовление фальшивых разрешений на работу 
поставлено на поток
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Были «бомбилы» -

стали таксисты в законе
Многочисленные частники накупили лицензий 

на оказание таксомоторных услуг,
но качество перевозок от этого не улучшается

БОЛЬШЕ года назад был 
принят закон, который 
должен был навести поря-
док на рынке таксомотор-
ных перевозок, заставить 
выйти из тени «бомбил» и 
нелегалов и повысить ка-
чество оказываемых услуг. 
Увы, закон есть, а толку 
пока нет! Вернее, судя по 
данным Комитета по транс-
порту, у нас становится все 
больше официальных, ли-
цензированных таксистов, 
однако сделалось ли по-
требителям от этого лег-
че? Побитые «копейки» и 
«шестерки» с шашечками, 
терпеливо ждущие своего 
клиента рядом со станци-
ями метро, презентабель-
нее и надежнее не стали. 
И естественно, ни о каких 
фиксированных суммах за 
проезд на определенное 
расстояние или (не по-
минайте всуе!) уплате на-
логов там речь не идет. А 
на вокзалах и в аэропорту 
пассажиров все так же ло-
вят за руки нахрапистые 
молодчики, которые, как и 
раньше, не стесняются за-
ламывать дикие цены.

Почувствуйте 
разницу!

Не так давно в Петербург 
приезжал председатель 
правления ассоциации «На-
циональный совет такси», 
депутат Госдумы Вячеслав 
Лысаков. И сразу же нос к 
носу столкнулся с нагловатым 
представителем таксомотор-
ного рынка!

- Мы прибыли на Москов-
ский вокзал. Только вышли 
из поезда - и к нам подскочил 
«бомбила», который предло-
жил доехать до «Пулково-2» 
за 2,5 тысячи рублей! - по-
жаловался корреспонденту 
«Смены» Вячеслав Ивано-
вич. - А через диспетчерскую 
службу стоимость этой по-
ездки мне определили в 800 
рублей. Как говорится, по-
чувствуйте разницу! Я специ-
ально не стал пользоваться 
своим положением, мне было 
интересно проверить работу 
такси в Петербурге под видом 
простого клиента. Однако, 
после того как я вызвал нор-
мальное такси, машина даже 
не могла заехать на стоянку! 
Оказалось, что стоянка перед 
Московским вокзалом при-
надлежит частному лицу и там 
выделено всего четыре места 
для таксистов. И все они за-
няты «бомбилами». Конечно, 
это безобразие! Вокзал - это 
большой транспортный узел, 
и вокруг него должны быть 
созданы места для стоянки 

легальных такси. Это дела-
ется в первую очередь для 
удобства граждан. А там не то 
что для стоянки - для зоны по-
садки-высадки пассажиров 
места нет!

Куда податься 
честному 
таксисту?

А ведь всего несколько лет 
назад городские власти с 
помпой презентовали про-
грамму фиксированных та-
рифов для таксистов, рабо-
тающих на вокзалах и в аэро-
портах «Пулково-1» и «Пулко-
во-2». Хорошая, кстати, была 
задумка. Машины таксомо-
торных компаний, которые 
согласились возить по фик-
сированным тарифам, долж-
ны были получить преферен-
ции и стоять в первых рядах 
к транспортному терминалу. 
Однако на ряде объектов эта 
инициатива попросту прова-
лилась!

- Помню, наша компания 
заключила договор с РЖД и 
поставила информационную 
стойку на выходе с перрона 
на Московском вокзале. Пас-
сажиры могли у этой стойки 
заказать такси по фиксиро-
ванным низким тарифам, - 
рассказывает коммерческий 
директор службы такси «068» 
Виктор Соловьев. - Но, к со-
жалению, дирекция вокза-
ла не решила вопрос с «не-
легалами», и сумма аренды 
этой стойки стала нам не по 
карману. У «бомбил», кото-
рые постоянно работают на 
вокзале и привыкли навязы-
вать пассажирам заоблачные 

цены, - отработанные методы 
борьбы. Они просто окружа-
ли стойку, закрывали ее от 
пассажиров и перехватывали 
клиентов. При этом огром-
ная стоянка перед Москов-
ским вокзалом не принад-
лежит РЖД. Соответственно, 
обеспечить приоритетное и 
удобное расположение на-
ших машин дирекция вокзала 
при всем желании не могла. 
А владельцу этой стоянки, 
видимо, выгоднее работать 
с этими задирающими цены 
«бомбилами». В итоге мы от-
казались от своей информа-
ционной стойки - в таких ус-
ловиях она себя не окупает.

Охота
на «бомбил»

Федеральный закон, о ко-
тором мы упомянули вначале, 
должен был приструнить не-
легалов и «бомбил», но поч-
ти никаких изменений в этом 
плане нет. Дело в том, что 
лицензию на таксомоторную 
деятельность получить доста-
точно легко. Что профессио-
нальные «бомбилы» теперь в 
массовом порядке и делают.

- Тот же бывший «бомбила», 
хватающий за руки людей на 
выходе с вокзала или из аэро-
порта, - он теперь вроде бы 
легальный перевозчик, - про-
должает Виктор Соловьев. - 
Для получения лицензии ему 
нужно только зарегистриро-
ваться в качестве индивиду-
ального предпринимателя, 
сделать фото машины и за-
ключить договор с компани-
ей, которая якобы будет ока-
зывать услуги по медицин-
скому освидетельствованию 

и техническому осмотру авто-
мобиля. Никаких требований 
по наличию минимального 
парка машин, диспетчерской 
службы, фиксированных та-
рифов в законодательстве 
нет. В итоге многие «бомби-
лы» на вокзалах и в аэропор-
тах теперь имеют официаль-
ное разрешение на работу в 
качестве таксистов. Но они, 
как правило, по-прежнему не 
платят налогов и имеют воз-
можность называть вам лю-
бой ценник. Эти люди оценят 
ваш внешний вид, платеже-
способность, нетерпение и 
зарядят цену! Причем, даже 
если вы с ними поторгуетесь, 
в большинстве случаев цена 
будет все равно выше, чем в 
официальных компаниях. Я 
уже не говорю о множестве 
других важных мелочей. На-
пример, если вы забудете в 
этой машине какую-нибудь 
вещь, можете с ней распро-
щаться. А ведь клиенты очень 
часто что-нибудь оставля-
ют в салоне. В нашу службу 
каждый день обращаются в 
среднем 25 - 30 таких «поте-
ряшек». Но у нас они по край-
ней мере имеют возможность 
получить обратно потерян-
ную вещь.

Впрочем, несмотря на лег-
кость получения лицензии, 
в городе все равно остает-
ся очень много «бомбил»-
нелегалов. В последнее вре-
мя регулярно проводятся 
рейды по их отлову, но даже 
чиновники признаются, что 
количество выявленных та-
ким образом нарушителей - 
капля в море. Правда, и меры 
в отношении нелегальных 
таксистов стали строже. На-
пример, сейчас пойманный 
за руку «бомбила» должен 

заплатить штраф до пяти ты-
сяч рублей. Однако наиболее 
ощутимый для него удар - 
лишение средства передви-
жения на длительный срок. 
Правоохранительные органы 
имеют право конфисковать 
автомобиль нелегального 
таксиста до решения суда, а 
суд может состояться и через 
2 - 3 месяца!

Компании-
фантомы

Помимо старых и хорошо 
известных проблем, в сфе-
ре таксомоторных перевозок 
возникают новые. Напри-
мер, появились компании, 
которые специализируются 
на приеме заказов через Ин-
тернет. Их услуги достаточно 
дешевы, вот только одному 
богу известно, кто повезет 
пассажиров и что это будет за 
машина!

- Это какие-то фирмы-фан-
томы, мы их так называем, 
- рассказывает президент 
службы «Русское такси» Сер-
гей Багно. - Они раскручивают 
свой сайт в Интернете, при-
нимают заказы через сайт, их 
диспетчерская служба нахо-
дится даже не в Петербурге. 
Проблема в том, что и дого-
воры с таксистами они заклю-
чают удаленно, через Интер-
нет, берут на работу любые 
машины и любых водителей! 
Люди, которые пользовались 
их услугами, нам потом жа-
ловались, что сталкивались 
с какими-то невменяемыми 
водителями. Среди них есть 
и бывшие уголовники. Не се-
крет, что водителями такси 
зачастую хотят устроиться 
люди с судимостью. Им труд-
но найти хорошую работу, а 
такси - это для них быстрые 
деньги. Но в крупных компа-
ниях идет строгий отбор во-
дителей. Мы, например, не 
принимаем водителей с суди-
мостью, есть и другие требо-
вания, вплоть до дресс-кода! 
Нам важно, чтобы водитель 
был опрятно одет, умел нор-
мально вести диалог. А в таких 
интернет-конторах не прове-
ряется даже, в каком состоя-
нии машина вышла на линию! 
Таксист запросто может при-
ехать с разбитым крылом или 
вмятиной в дверце.

Работают такие компании-
фантомы вполне легально, но 
по своему сервису мало чем 
отличаются от тех же «бом-
бил» у метро.

К сожалению, несмотря на 
все хорошие намерения и но-
вые законы, как показывает 
практика, до цивилизованно-
го рынка услуг российскому 
такси ехать еще далеко.

Юлия ЛИ
Фото 

Святослава АКИМОВА

ЭХ, ПРОКАЧУ!

Вакханалия на рынке таксомоторных услуг продолжается
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СЛУХА

МЕХАНИЗМ 
ОБМАНА

Полис ОМС: менять или не менять?
В Территориальном фонде обязательного медицинского страхования 

советуют не торопиться

СРЕДИ петербургских 
пенсионеров активно рас-
пространяется слух о необ-
ходимости срочной заме-
ны полисов обязательного 
медицинского страхова-
ния (ОМС). Обеспокоенные 
люди осаждают офисы 
страховых медицинских 
компаний, требуя во что бы 
то ни стало выдать полис 
нового образца. Но так ли 
уж необходима замена?

КАК ИЗВЕСТНО, с 1 мая 
2011 года в России был вве-
ден в действие полис ОМС 
единого образца. Необходи-
мость подкорректировать его 
внешний вид, а также содер-
жание возникла после того, 
как вступил в силу новый За-
кон «Об обязательном меди-
цинском страховании». Тем 
не менее появление ново-
го бланка полиса отнюдь не 
дало старт полномасштабной 
кампании по обмену полисов 
ОМС. Все «старые» полисы 
признаются действующими 
вплоть до их замены в буду-
щем на универсальную элек-

тронную карту. Правда, когда 
будет введена последняя - 
никто не знает.

Между тем в страховых ме-
дицинских компаниях Петер-
бурга уже сегодня принима-
ют всех желающих получить 
полис ОМС нового образца. 
Таким образом, страховщики 
сами вводят в заблуждение 
пенсионеров, создавая не-
здоровый ажиотаж.

- Да, мы замену полисов 
начали еще с мая прошлого 
года, - сообщили корреспон-
денту «Смены» в страховой 
медицинской компании «АСК-
Мед». - Успеть получить но-

вый полис нужно до конца 
2013 года. Вы можете обра-
титься в любой из наших фи-
лиалов.

Однако в Территориаль-
ном фонде ОМС Санкт-
Петербурга придерживаются 
другого мнения: торопиться 
с заменой полиса не нужно. 
Ведь рано или поздно его все 
равно придется менять на 
универсальную электронную 
карту. Так зачем тратить вре-
мя на бесполезную процеду-
ру?

- Мы не видим никакой не-
обходимости направлять 
граждан на замену полисов, - 

заявила «Смене» Марина Ле-
скова, пресс-секретарь Тер-
риториального фонда ОМС 
Санкт-Петербурга. - Никаких 
проблем с получением бес-
платной медицинской помо-
щи у обладателей «старых» 
полисов не будет. Получать 
полис единого образца сто-
ит лишь в том случае, если 
гражданин сменил фамилию, 
поменял место жительства, 
потерял полис или хочет сме-
нить страховую компанию. Ну 
и конечно же, такие полисы 
выписываются всем ново-
рожденным.

Ольга РЯБИНИНА

Проигрышная лотерея
Автоматы по продаже товаров и услуг 

постепенно превращаются в «одноруких бандитов»

АВТОМАТЫ по прода-
же товаров и услуг прочно 
вошли в жизнь горожан. У 
таких «продавцов» можно 
приобрести напитки, шоко-
лад, мороженое, средства 
гигиены и даже зонтики. 
Широкое распространение 
получили также автома-
ты, предоставляющие по-
требителям услуги ксеро-
копирования, распечатки 
изображений и докумен-
тов с электронных носи-
телей, мгновенного фото 
для документов. Однако 
зачастую вместо удобства 
автоматы приносят петер-
буржцам одно разочарова-
ние.

Ксерокопия 
за бешеные 

деньги

Например, автоматы по 
ксерокопированию и распе-
чатке из файла установлены 
практически во всех вузах. 
Их услуги, конечно, не из де-
шевых - от 5 до 12 рублей за 
страницу, - однако, когда нуж-
но срочно сдать реферат или 
исправленную курсовую, это 
устройство становится для 
студентов просто спасением.

- Несколько раз «автоксе-
рокс» оставлял меня без де-
нег, - рассказывает студент-
ка СПбГУ Яна Рыбина. - Мне 
нужно было распечатать с 
флешки реферат на 11 стра-
ниц. Я вставила в автомат 70 
рублей, он распечатал 2 стра-
ницы и остановился. Я нажи-
мала на кнопки, но машина 
отказывалась работать. Я 
вставила еще 20 рублей, она 
выдала мне одну страницу, 
хотя должна была три. В об-
щем, чтобы распечатать до-
кумент, вместо 66 рублей мне 

пришлось вложить туда 400, а 
никакой сдачи я так и не полу-
чила.

В подобные ситуации, 
пользуясь такого рода авто-
матами, попадали многие. 
«Авто ксероксы» частенько за-
висают, отключаются, и ждать 
сдачи от них бывает бессмыс-
ленно.

Вместо кофе - 
пустой кипяток
Во многих бизнес-центрах, 

торговых комплексах и на 
станциях метро установлены 
автоматы по продаже чая и 
кофе. Они сбоят еще чаще. 
Это настоящая лотерея: бы-
вает - повезет, а бывает - нет.

- Когда на работе аврал, по-
обедать в ресторане не полу-
чается. В таких случаях я поку-
паю чашечку кофе в автомате, 
- рассказал нам бизнесмен 
Павел Конгурин. - Главное 
преимущество - быстрота. 
Увы, машина частенько то 
кофе недольет, то вместо 
кофе выдаст пустой кипяток, 
а недавно автомат буквально 
швырнул в меня кружкой с на-
питком, в результате чего был 
испорчен костюм перед важ-
ной встречей.

Автоматы с шоколадом, 
чипсами или конфетами ча-
сто заправляют просрочен-
ными или просто испорчен-
ными продуктами. Случается, 
опускаешь 30 рублей за же-
ланный шоколадный батон-
чик, открываешь обертку, а он 
весь в белом налете. Что де-
лать? Только выбросить.

Зонтик 
на один раз

А совсем недавно в городе 
появились автоматы по про-
даже зонтиков. Вставляешь 
купюры (от 100 до 300 руб-
лей) - и получаешь зонтик. 
Это в теории. А на практике 

покупатели сталкивались с 
тем, что такие зонты ломают-
ся после первого использо-
вания. Вскоре большинство 
автоматов вышли из строя - 
сначала перестали выдавать 
зонтики в обмен на уплачен-
ную сумму, а потом и от прие-
ма денег отказались. Однако 
испорченные машины никто 
не убрал, и они продолжают 
стоять, удивляя туристов сво-
ей неисправностью.

Установленные в туале-
тах некоторых баров, кафе, 
ресторанов и торговых цен-
тров автоматы по продаже 
средств контрацепции и гиги-
ены также частенько прини-
мают деньги, не давая взамен 
выбранного товара. При этом 
администрация заведений, 
где установлены такие авто-
маты, никакой ответствен-
ности за их исправность и 
качество товаров не несет, о 
чем сообщает посредством 
размещенных там же объяв-
лений.

Концов 
не найти

Так кто же тогда несет от-
ветственность за качество и 
исправность конкретного ав-
томата? По идее, его владе-
лец - с ним можно связаться 
по телефону техподдержки, 
который указан на каждой 
такой машине. Однако в дей-
ствительности по телефону 
либо не дозвониться, либо 
оператор «ничем помочь не 
может», отделываясь отго-
ворками или имитируя не-
поладки в связи. Иногда, 
правда, оператор предлагает 
вернуть деньги, но чтобы по-
лучить отданные автомату 25 
- 100 рублей, придется про-
сидеть возле этой установки 

полдня, дожидаясь приезда 
техподдержки. Естественно, 
никто ради такой небольшой 
суммы не согласится потра-
тить так много времени.

В Общество защиты по-
требителей с одиночной жа-
лобой на автомат тоже обра-
щаться бесполезно, так как 
чеков большинство машин 
не выдает и доказать, что то-
вар вы приобретали именно 
здесь, очень сложно.

Так или иначе, решение о 
том, каким способом полу-
чать товары и услуги, всег-
да остается за покупателем. 
Риск, как известно, дело бла-
городное, но в случае с во-
роватыми машинами весьма 
неблагодарное.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото ИТАР-ТАСС

А есть ли кофе в стакане?
Вставь купюру - не получи 
ничего?
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Икона 

из миллионов узелков
После тяжелого инсульта Владимир Денщиков 

начал плести иконы из льняной нити и прославился на весь мир

ФИЛИГРАННАЯ работа, 
произведения, от которых 
захватывает дух, - так го-
ворят об иконах, которые 
плетет из обыкновенной 
льняной нити Владимир 
Анатольевич Денщиков. 
Подобных икон в мире 
больше нет, в такой техни-
ке работает лишь он один! 
Вообще-то Владимир Ана-
тольевич почти всю жизнь 
отдал театру, а макраме 
было всего лишь его увле-
чением. Но когда инсульт 
поставил крест на теат-
ральной карьере Денщико-
ва, он не отчаялся, не опу-
стил руки. Хотя эти самые 
руки поначалу совсем его 
не слушались - пальцами 
правой он не мог дотянуть-
ся даже до кончика носа! А 
теперь Владимир Анато-
льевич - основоположник 
нового направления в ис-
кусстве, признанный ма-
стер, чьими иконами вос-
хищаются во всем мире!

Не было бы 
счастья…

Живет Владимир Денщи-
ков на Украине, в Крыму, од-
нако на днях он приезжал в 
Петербург на открытие своей 
выставки. Ждали его с не-
терпением, а сама выставка 
открылась в Александро-Нев-
ской лавре, что показывает, 
насколько высоко ценят этого 
мастера. Свои работы Вла-
димир Анатольевич создает 
по благословению священно-
служителей, а его иконы с ра-
достью принимают и освяща-
ют в ведущих православных 
храмах.

А ведь пять лет назад, в 
2007-м, Владимир Денщи-
ков думал, что все лучшее в 
его жизни уже закончилось. 
Он лежал в больнице после 
инсульта и с трудом мог дви-
гаться. Работу в Крымском 
академическом русском дра-
матическом театре им. Горь-

кого, где он за тридцать лет 
прошел путь от артиста до ху-
дожника-постановщика, при-
шлось бросить. Однако в тя-
желый момент во всем блеске 
раскрылся другой его талант.

Денщиков с 70-х годов 
увле кался макраме. Созда-
вал женские украшения и ак-
сессуары (кулоны, сумочки, 
шляпки) и дарил жене. По-
том стал плести картины, в 
которых были и объем, и глу-
бина, и многоплановость. А 
за несколько лет до инсульта 
серьезно занялся новым на-
правлением - созданием икон 
из льняных нитей. Эта работа 
требовала огромного терпе-
ния и ювелирной точности, 
ведь льняные нитки чуть тол-
ще человеческого волоса. И 
казалось, что после инсуль-
та, когда сильно пострада-
ла координация движений 
и правая рука, он подобное 
создать просто не сможет. Но 
Владимир Денщиков, вопре-
ки всему, смог! Считает это 
чудом - когда плетет иконы, 
правая рука словно расслаб-
ляется и завязывает даже са-
мые сложные узелки.

- Мне иногда говорят, что 
Бог помогает, Бог рукой во-
дит, и я склонен этому верить, 
- рассказывает он. - Я ведь 

помню, в каком разбитом со-
стоянии лежал в больнице. 
Даже ложку не мог удержать! 
Однако до болезни я начал 
делать икону для храма-ма-
яка Николая Чудотворца - и 
решил, что должен ее обяза-
тельно доделать. Мне при-
несли икону в больничную па-
лату, и я с удивлением понял, 
что, когда работаю над ней, 
рука становится послушной!

«Я спешу 
жить!»

В одной иконе, которую де-
лает Владимир Денщиков, в 
среднем от полутора до двух 
с половиной миллионов узел-
ков. В больших произведени-
ях - больше девяти миллио-
нов! Все они завязаны вруч-
ную, без помощи каких-либо 

вспомогательных средств. 
Работами мастера даже за-
интересовалось руководство 
Книги рекордов Гиннесса 
и предложило официально 
оформить достижение. Од-
нако Владимир Анатольевич 
принципиально отказался.

- Я создаю иконы не для 
рекордов, а для людей, для 
души и во имя Бога, - объяс-
няет Денщиков. - Одну икону 
делаю от 3 до 14 месяцев. Но 
обычно я занимаюсь сразу 
двумя, тремя произведения-
ми. Потому что я спешу жить, 
спешу оставить больше ра-
бот. Я не знаю, сколько мне 
отпущено, а многое еще надо 
успеть! Я вижу, какое впечат-
ление мои иконы производят 
на людей. Многие, глядя на 
них, начинают плакать от пе-
реживаний, их сильно трогает 
то, что я делаю. Для меня это 
крайне важно.

Действительно, все выстав-
ки Владимира Денщикова 
проходят с большим успехом. 
А когда его иконы предста-
вили в Вене, в соборе Нико-
лая Чудотворца, посетителей 
было столько, что собор, ко-
торый должен был закрывать-
ся по расписанию в девять 
вечера, удавалось закрывать 
лишь к одиннадцати часам! О 
таком признании Владимир 
Анатольевич раньше даже 
не мечтал. Да и разве мог он 
себе представить несколько 
лет назад, находясь в инва-
лидном кресле после инсуль-
та, что его главная слава еще 
впереди? И что весь мир о 
нем узнает не как о народном 
артисте Украины, а как о соз-
дателе нового направления 
- льняного иконотворчества?

- После потрясений в жиз-
ни мы часто спрашиваем: «За 
что, Господи?!» А мне кажет-
ся, надо иногда спрашивать: 
«Для чего, Господи?» - счита-
ет Денщиков. - И я призываю 
всех людей, у которых есть 
проблемы со здоровьем, не 
сдаваться, бороться. Потому 
что человек силен, а Бог по-
может.

Юлия ЛИ
Фото 

Святослава АКИМОВА

Ждем вас с 11 до 18 часов 
по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: ст. м. «Горьковская»,  
«Петроградская».

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Индекс 55003
ПОДПИСКА-2013ПОДПИСКА-2013

Продолжается
ОСНОВНАЯ подписка 

на газету «Смена»

 на 1-е полугодие 2013 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области,  

а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Стоимость подписки 
на 6 месяцев (24 выпуска)

до 
адресата

до 
востребования

В почтовых 
отделениях

439 руб. 
38 коп.

417 руб.
54 коп.

Льготная подписка 
в почтовых отделениях для ветеранов 

войны, инвалидов 1-й и 2-й групп 
Индекс Л5003

393 руб. 
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14 коп.
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ЗОЛОТЫЕ РУКИ

«Мы часто спрашиваем 
после потрясений в жизни: 
«За что, Господи?!» А мне кажется, 
надо иногда спрашивать: «Для чего, 
Господи?» - считает Денщиков. 
- И я призываю всех людей, 
у которых есть проблемы 
со здоровьем, не сдаваться, бороться. 
Потому что человек силен, 
а Бог поможет».

Работами Владимира Денщикова восхищаются во всем мире

В одной такой иконе - 
около двух миллионов узелков



ФУТБОЛ. 
ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 

1-й ТУР.
ГРУППА «С»

«Малага» (Испания) - 
«Зенит» (Россия) - 3:0 
(2:0). Судья: Марк Клат-
тенбург (Англия). 

«Зенит»: Малафеев, 
Анюков, Алвеш, Ломбертс, 
Лукович (Быстров, 40), Ши-
роков (Лумб, 86), Зырянов 
(Джорджевич, 75), Файзу-
лин, Игорь Денисов, Кер-
жаков, Халк.

Голы: Иско, 3, 76; Савио-
ла, 13.

Предупреждены: Де-
микелис, 15; Савиола, 31 - 
Халк, 90.

«Милан» (Италия) - «Ан-
дерлехт» (Бельгия) - 0:0.

Положение команд

Команда И О
1 Малага 1 3 
2 Милан 1 1 
3 Андерлехт 1 1 
4 Зенит 1 0

Группа «А»
«Динамо» Зг (Хорватия) - 

«Порто» (Португалия) - 0:2, 
«ПСЖ» (Франция) - «Дина-
мо» К (Украина) - 4:1. 

Положение команд:
«ПСЖ» - 3 очка, «Порто» 

- 3, «Динамо» Зг - 0, «Дина-
мо» К - 0.

Группа «В»
«Монпелье» (Франция) 

- «Арсенал» (Англия) - 1:2, 
«Олимпиакос» (Греция) - 
«Шальке» (Германия) - 1:2.

Положение команд
«Арсенал» - 3 очка, 

«Шальке» - 3, «Олимпиа-
кос» - 0, «Монпелье» - 0.

Группа «D»
«Боруссия» Д (Германия) 

- «Аякс» (Голландия) - 1:0, 
«Реал» (Испания) - «Манче-
стер Сити» (Англия) - 3:2.

Положение команд
«Реал» - 3, «Боруссия» - 

3, «Манчестер Сити» - 0, 
«Аякс» - 0.

Группа «Е»
«Шахтер» (Украина) - 

«Норшелланн» (Дания) 
- 2:0, «Челси» (Англия) - 
«Ювентус» (Италия) - 2:2. 

Положение команд
«Шахтер» - 3 очка, «Чел-

си» - 1, «Ювентус» - 1, «Нор-
шелланн» - 0.

Группа «F»
«Бавария» (Германия) - 

«Валенсия» (Испания) - 2:1, 
«Лилль» (Франция) - БАТЭ 
(Белоруссия) - 1:3.

Положение команд
БАТЭ - 3 очка, «Бавария» 

- 3, «Валенсия» - 1, «Лилль» 
- 0.

Группа «G»
«Барселона» (Испания) 

- «Спартак» (Россия) - 3:2, 
«Селстик» (Шотландия) - 
«Бенфика» (Португалия) - 
0:0.

Положение команд
«Барселона» - 3 очка, 

«Селтик» - 1, «Бенфика» - 1, 
«Спартак» - 0.

Группа «Н»
«Манчестер Юнайтед» 

(Англия) - «Галатасарай» 
(Турция) - 1:0, «Брага» 
(Португалия) - ЧФР (Румы-
ния) - 0:2.

Положение команд
ЧФР - 3 очка, «Манчестер 

Юнайтед» - 3, «Галатаса-
рай» - 0, «Брага» - 0.

РЕЗУЛЬТАТ Малагакрушение
Почему «Зенит» оконфузился 

в стартовом матче Лиги чемпионов?

САМЫЙ популярный во-
прос, который в том чис-
ле и мне задавали после 
матча «Малага» - «Зенит», 
да и задают до сих пор, 
звучит так: что это было? 
Хотелось бы ответить как в 
песне: «Все было когда-то, 
было, да прошло». Однако 
же не прошло. Негодова-
ние народных болельщиц-
ких масс только растет, 
прямо пропорционально 
вложениям любимого клу-
ба в халков и витселей и 
обратно пропорциональ-
но их вкладам в результат. 
Которого пока нет. И все же 
ключевое слово - «пока».

Третий провал 
Спаллетти

Итак, что же это было? По-
жалуй, отражение современ-
ной действительности. Но-
минально вторая команда ис-
панской Примеры, сильней-
шего на сегодняшний день 
европейского чемпионата, 
оказалась на три головы выше 
номинально второй команды 
российской Премьер-ли-
ги. Формально все логично. 
Можно, конечно, придрать-
ся к цифрам: «Зенит» на са-
мом деле чемпион России, а 
«Малага» в прошлом сезоне 
заняла в Испании четвертое 
место. Но сути это не меня-
ет - соперник у команды Лу-
чано Спаллетти был самый 
что ни есть серьезный. Даже 
с учетом кадровых потерь в 
межсезонье. Страшно пред-
ставить, что стало бы с «Зени-
том», играй против него еще и 
Санти Касорла с Соломоном 
Рондоном. Впрочем, и без 
них могло быть еще хуже. 0:3 
- гости еще легко отделались.

Что же это было? Пусть это 
прозвучит банально и не-
приятно, но «Зенит» вновь, 
уже третий раз подряд при 
Спаллетти, оказался не готов 
к старту в Лиге чемпионов. 
Помните, что произошло два 
года назад в Осере? А год на-
зад на Кипре? Сейчас все то 
же самое, только соперник 
много сильнее. Один провал 
- случайность, два - законо-
мерность. Ну а три однотип-
ных ЧП - система. Отвечать 
за которую должен Спаллет-
ти, и только он. Согласитесь, 
«Зенит» - уже не новичок в 
еврокубках. Коленки дрожать 
никак не должны. Так что ко-
рень проблем - не от психо-
логического древа. Все куда 
сложнее.

Что же это было? Как ни 
странно говорить с учетом 
потраченных 100 миллионов, 
перед стартом в лиге «Зенит» 
столкнулся с колоссальны-
ми кадровыми проблемами. 

Как, кстати, и год назад, и два 
года назад. И речь, конечно, 
не о внезапной травме Акселя 
Витселя и еще более внезап-
ной уже было восстановив-
шегося Мигеля Данни. Речь 
о потерях Томаша Губочана и 
Доменико Кришито - в рас-
поряжении Спаллетти оказа-
лось всего четыре с полови-
ной защитника. Причем один 
из них - Александар Лукович 
- вышел на поле больным и не 
отыграл даже тайма, а другой 
- Игорь Чеминава - присут-
ствует в команде лишь номи-
нально.

Где оборона?
В результате зенитовская 

оборона трещала по швам во 
всех зонах. Ладно, от Лукови-
ча ничего сверхъестествен-
ного и не ждали. Как, впро-
чем, и от Бруну Алвеша, все 

последние матчи отыграв-
шего на уровне ниже дворо-
вого. В принципе непонятно, 
как футболист, блестяще вы-
ступавший на Евро за сбор-
ную Португалии, в «Зените» 
превращается в школьника-
недоучку. Но факт остается 
фактом: сегодня Алвеш про-
сто не соответствует уровню 
Лиги чемпионов. А Губочана 
нет… Так вот, бог с ним, с Ал-
вешем, - в Малаге испанцы и 
Александра Анюкова обводи-
ли, как, извиняюсь, столба. 
Отсюда мораль: при потере 
двух ключевых защитников 
у  «Зенита» в принципе нет 
обороны. Почему - вопрос 
опять к Спаллетти. И к руко-
водству клуба тоже. Вот взя-
ли Рената Янбаева, неплохо 
отыгравшего против «Терека» 
и съездившего в Малагу тури-
стом.

(Продолжение на стр. 12)
Фото fc-zenit.ru

Даже Анюков не сыграл на своем уровне

РАЗБОР
ПОЛЕТОВ

«Зенит» вновь, 
уже третий раз 
подряд 
при Спаллетти, 
оказался 
не готов 
к старту в Лиге 
чемпионов. 
Помните, 
что произошло 
два года назад 
в Осере? А год 
назад на Кипре? 
Сейчас все то же 
самое, только 
соперник много 
сильнее. 



Смена - Зенит24 сентября 2012 года12

Так в Лиге чемпионов не играют

(Окончание.
Начало на стр. 11)

ПОЧЕМУ нельзя было при-
обрести его тремя днями 
ранее и заявить на Лигу чем-
пионов?! Зачем нужен в Лиге 
чемпионов Чеминава, если он 
не играет и играть не будет? 
В Премьер-лиге понятно - 
молодой игрок в заявке, но в 
Лиге чемпионов, благо, этого 
абсурдного правила нет.

Не привыкли 
бороться

И все же… Что это было? 
Кто внимательно смотрел 
матч с «Малагой», тот на-
верняка подметил: у «Зени-
та» наблюдался совершенно 
немыслимый разрыв между 
линиями. И нападающие, и 
защитники были попросту от-
резаны от полузащитников. 
Такое случается в командах 
второго дивизиона, ну ФНЛ, 
редко в Премьер-лиге, но ни-
когда в Лиге чемпионов. Еще 

один вопрос к Спаллетти. И 
вдогонку еще один, им же 
о звученный: почему его фут-
болисты должным образом не 
боролись?

Хотя ответ на этот вопрос, 
пожалуй, лежит на поверх-
ности. Потому что уровень 
борьбы в чемпионате позво-
ляет «Зениту», скажем так, 
курить бамбук 70 из 90 ми-
нут почти что в каждой игре. 
Ведь большинство матчей 
Премьер-лиги с участием 
команды Спаллетти проходят 
примерно по одному сцена-
рию. Первые минут 15 - 20 его 
команда «втягивается в игру», 
то есть просто катает мячик. 
Потом набирает обороты и за 
следующие 15 - 20 минут до-
бивается результата. А потом 
снова катает мячик - расслаб-
ляется.

И это камень даже не в зе-
нитовский огород - зачем 
выкладываться на 100 про-
центов, если все можно ре-
шать малой кровью?! Но в 
Лиге чемпионов все совсем 
по-другому. Там никто не по-
зволит расслабляться. Вот и 

вышло, что, пока кое-кто вка-
тывался в первые двадцать 
минут, «Малага» все с ходу и 
решила.

Кто первым 
соберется?

Еще есть сомнения, что же 
это было? Были несыгран-
ность Халка с партнерами и 
невезение в завершающей 
фазе атаки. Обязаны были 
забивать и Александр Кержа-
ков, и Роман Широков. Мог 
отличиться и угодивший в 
перекладину Халк. Да только 
ведь «Малаге» в этом плане 
не везло куда больше!

Так что пора перейти к тому, 
что будет. Дай бог, как в песне: 
«Все будет хорошо…» Халк со 
всеми сыграется, Губочан с 
Кришито и Витселем скоро 
поправятся, может, и Данни 
скоро поправится. Следую-
щий матч - дома с разобран-
ным «Миланом». Вопрос в 
том, кто соберется первым. 

Даниил ОРЛОВСКИЙ

Малагакрушение
Почему «Зенит» оконфузился 

в стартовом матче Лиги чемпионов?

Лучано СПАЛЛЕТТИ:
«Я во всем виноват!»

Главный тренер не смог донести до футболистов 
прописные истины

БОЛЬШЕ всего крити-
ческих стрел нынче выпу-
щено в Лучано Спаллетти. 
Ч то ж, за результат отве-
чает именно он. Отдадим 
италь янцу должное, он не 
оправдывается. А значит, 
объективно оценивает про-
исходящее.

- НАВЕРНОЕ, у каждого, кто 
видел матч, есть свое мнение 
о том, что произошло. Я готов 
принять любую точку зрения. 
Нам же предстоит глубокий 
анализ ЧП. Пока же вынуж-
ден признать, что мои фут-
болисты оказались не готовы 
к тому, как «Малага» резво 
начала игру. Хотя изучали со-
перника и знали, как он будет 
действовать. Ответствен-
ность за поражение полно-
стью беру на себя. Видимо, 
я не смог донести до ребят, 
в чем заключается опасность 
соперника.

- Кадровые потери сыгра-
ли свою роль?

- Да, три наших защитника 
остались дома: у нас их было 
всего четверо плюс Лукович, 
который еле стоял на ногах. 
Но даже это не может быть 
оправданием, поскольку 20 
минут команда может играть 
спокойно даже в численном 
меньшинстве.

- Вас не удивило, что 
даже опытнейший Анюков 
провалил матч?

- Не стоит заострять вни-
мание на Анюкове. От од-

ного игрока не может зави-
сеть игра всей команды. А 
провалила начало матча вся 
команда.

- «Зенит» проиграл три по-
следних матча за довольно 
короткий промежуток вре-
мени, чего не случалось 
уже несколько лет. Есть ли 
общие причины у этих не-
удач?  

- Думаю, что есть. «Зенит» 
сейчас переживает довольно 
сложный период, какой порой 

случается в любой команде. 
Футболисты меньше борют-
ся на поле, чем должны. И это 
отражается на результате. 
Есть проблемы и в плане «фи-
зики». Но думаю, мы скоро 
выправим ситуацию. Понят-
но, что мы предоставили ган-
дикап соперникам - и в Лиге 
чемпионов, и в Премьер-ли-
ге. И у нас больше нет права 
на ошибку. 

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

«Что я могу поделать?!»

«Проиграли-то 
не звездам»

Александр Мостовой считает, 
что «Зенит» уступил 

средней команде

О ПРИЧИНАХ поражения 
«Зенита» в стартовом мат-
че Лиги чемпионов рассуж-
дает Александр Мостовой, 
один из лучших россий-
ских футболистов послед-
них десятилетий, много лет 
выступавший в испанской 
Примере.  

- Честно говоря, не ожидал 
от «Зенита» столь удручаю-
щего старта в Лиге чемпио-
нов, - говорит Александр. - На 
мой взгляд, к этому не было 
никаких предпосылок, даже 
с учетом невнятного высту-
пления в Премьер-лиге, вы-
лившегося в поражения от 
«Рубина» и «Терека». Уровень 
игроков «Зенита» достаточно 
высокий, чтобы противосто-
ять команде уровня «Малаги» 
и обыгрывать ее.

- Вы считаете «Малагу» 
командой невысокого уров-
ня?

- Среднего. Именно сред-
него европейского уровня, 
уж точно не превышающего 
зенитовский. Я внимательно 
слежу за испанской Приме-
рой. Да, «Малага» достаточно 
сбалансированная молодая 
команда. Но с ограниченными 
возможностями. Она очень 
прилично провела прошлый 
сезон, но тогда был хоть Ка-
сорла. «Малага» хорошо стар-
товала и сейчас, но до сих пор 
не провела ни одного матча 
против более-менее серьез-
ного соперника.

- Да, Касорлы у «Малаги» 
уже нет. Но ведь остался 

тот же Иско, поставивший 
перед обороной «Зенита» 
непреодолимые пробле-
мы…

- Если Иско повозил Аню-
кова и Ко, это не означает, 
что он суперзвезда. Он пока 
что только звездочка, при-
чем восходящая. В Испании 
к нему сейчас повышенное 
внимание. Это очень талант-
ливый футболист, но таких 
талантов в Испании очень 
много, Иско лишь один из 
них. Я все это к тому говорю, 
что пусть «Малага» и показала 
себя в матче с «Зенитом» во 
всей своей красе, главный ви-
новник такого результата не 
она, а питерская команда.

- Что же с ней произошло?
- Все началось с того, что 

«Зенит» провалил первые 20 
минут игры, явившиеся про-
сто катастрофой. Против 
«Малаги» вышла команда, 
которая, могло показаться, 
попала в Лигу чемпионов по 
какому-то недоразумению. 
Хотя ведь не «Зенит», а имен-
но «Малага» дебютировала в 
главном европейском клуб-
ном турнире! С топ-клубом, 
каким себя видят питерцы в 
ближайшей перспективе, та-
кого не должно происходить. 
Это очевидная недоработка 
тренера. 

- То есть потеря двух клю-
чевых защитников не сы-
грала ключевую роль?

- Любая команда может по-
терять двух ведущих игроков. 
Но если речь идет об участни-
ке Лиги чемпионов, то он не 
имеет права из-за этого раз-
валиваться, как это произо-
шло с «Зенитом». 

- Каковы теперь перспек-
тивы «Зенита» на выход из 
группы?

- На мой взгляд, ничего не 
потеряно. Может, даже хоро-
шо, что питерцев опустили с 
небес на землю. У «Зенита» 
по-прежнему хорошие шан-
сы выйти в плей-офф. Нужно 
только сделать правильные 
выводы из произошедшего. И 
потом обыграть «Милан». Для 
этого достаточно просто сы-
грать в свою силу. 

Константин МАЛИНИН  
Фото ИТАР-ТАСС

Мостовой верит, что «Зенит» 
выйдет из группы

ЭКСПЕРТИЗА

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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Есть Халк - нет команды
Безвыигрышная серия продолжилась в Самаре

РЕАБИЛИТАЦИЯ явно 
не самая сильная сторо-
на доктора Спаллетти. Из 
пяти последних матчей 
«Зенита» полновесные три 
очка были набраны только 
за счет не соответствую-
щей уровню Премьер-ли-
ги саранской «Мордовии». 
Игра против «Крыльев Со-
ветов» стала продолжени-
ем агонии чемпионов Рос-
сии. Правда, ее концовка 
таки явилась надеждой на 
светлое будущее.

ПОКА же едва ли не един-
ственным светлым пятном в 
построении «Зенита» явля-
ется Халк. Его активная игра 
буквально на всех участках 
поля поспособствовала тому, 
чтобы приехавшие в Самару 
болельщики сине-бело-голу-
бых не покинули стадион до-
срочно - поводов для этого 

было предостаточно. Именно 
Халк стал мотором команды в 
той самой концовке…

А большую часть матча чем-
пионы поражали своим без-
различием к происходивше-
му в игре - одни не создавали 
голевых моментов у чужих во-
рот, другие представлялись 
скорее юмористическими 
персонажами, чем професси-
оналами, у своих. Наверное, 
даже после неудач с «Тере-
ком» и «Малагой» зенитовцы 
не заслуживали столько кри-
тики, сколько после первой 
сорокапятиминутки в Сама-
ре. Антракт Спаллетти по-
пытался использовать с мак-
симальной пользой. И надо 
отдать ему должное, италья-
нец удивил: Александра Кер-
жакова, не блиставшего, но 
и не игравшего много хуже 
партнеров, сменил его тезка 
Бухаров. Тогда еще мало кто 
знал, что Кержаков отправлен 
не на скамейку запасных, а в 
«дубль».

А Бухаров хоть и не соз-
давал особой остроты, зато 
сумел сковать центральных 
защитников хозяев. Отчасти 
именно выход мощного фор-

варда позволил полузащит-
никам активнее пойти вперед 
- пара ударов Романа Широ-
кова, несколько остроумных 
передач Виктора Файзулина 

показали, что взбучка в пере-
рыве матча пошла игрокам 
только на пользу.

Но вся эта кутерьма не 
была бы возможна без Халка, 
терроризировавшего левый 
фланг обороны «Крыльев». В 
середине второго тайма его 
мощный удар под перекла-
дину словно разбудил парт-
неров. «Зенит» решительно 
двинулся вперед, «Крылья» 
перестали даже помышлять 
о контригре. Особенно явным 
это стало после удаления 
Александра Епуряну. 

Логично, что именно Ши-
роков, до того несколько раз 
угрожавший воротам «Кры-
льев Советов», в итоге срав-
нял счет. Ничья для обеих 
команд стала неплохим ре-
зультатом - одни ее едва ли 
заслуживали, другие вряд ли 
помышляли о большем перед 
игрой.

Константин МАЛИНИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

АГОНИЯ

Бунт в «Зените»: 
«шантажисты» требуют денег!

Денисов и Кержаков отправлены в ссылку в «дубль»

СКАНДАЛ грянул тогда, 
когда его… ждали! Да, да, 
именно так. Ведь об осо-
бой любви многих лидеров 
«Зенита» к большим день-
гам и к самим себе уже дав-
но ходят легенды. А тут та-
кое ЧП в клубе - появились 
двое чужеземцев, которым 
«положили» большую зар-
плату, чем этим самым ли-
дерам! Итог - бунт на сине-
бело-голубом корабле, а 
его зачинщики отправлены 
в «дубль».

Отказался 
играть сам

Стартовый состав «Зенита» 
на матч в Самаре во многом 
шокировал: даже в заявке на 
игру отсутствовал Игорь Де-
нисов. Футболист, незамени-
мый и в клубе, и в сборной, 
за последние несколько лет 
практически не пропускав-
ший матчей. А ведь Денисов 
не травмирован и не дисква-
лифицирован… Вскоре тай-
ное стало явным: капитан, 
между прочим, сборной Рос-
сии переведен в молодежный 
состав клуба. На неопреде-
ленный срок. Причиной ссыл-
ки послужил самовольный от-
каз игрока выходить на поле 
после того, как руководство 
клуба проигнорировало его 
требование о повышении 
зарплаты до уровня «стомил-
лионных» Халка и Акселя Вит-
селя. Мало того, компанию 
Денисову составит и лучший 
бомбардир в истории клуба 
- Александр Кержаков, весь 

первый тайм матча с «Кры-
льями», похоже, находивший-
ся мыслями с Денисовым, 
а не с командой. Другими 
«фигурантами дела», по не-
официальным данным, яв-
ляются Владимир Быстров, 
Александр Анюков, Вячеслав 
Малафеев и Роман Широков, 
также недовольные своим 
финансовым положением.

Ну бедные у нас играют в 
«Зените» футболисты, бед-
ные. А еще, как выясняется, 
и завистливые. Можно долго 
спорить о том, насколько пра-
вы были руководители клуба, 
пошедшие на дисбаланс в 

зарплатах игроков. Но устра-
ивать бунт, наплевав при том 
на результаты команды, вряд 
ли может быть дозволено 
хоть Денисову, хоть кому бы 
то ни было другому.

Признать 
свои ошибки

С шантажистами нужно ве-
сти себя максимально жест-
ко. У руководителей «Зени-
та» и «Газпрома» достаточно 
рычагов, чтобы поставить 
зарвавшихся футболистов 

на место. Пусть даже ценой 
ссылки в «дубль» на веки веч-
ные. В конце концов, не хотят 
играть «великие» денисовы - 
можно купить еще десять хал-
ков! За клуб, ставящий перед 
собой большие цели, должны 
играть не самовлюбленные 
говоруны, а профессионалы.

Стоит напомнить, что в ка-
рьере Денисова это далеко 
не первое подобное наказа-
ние. К примеру, в апреле 2007 
года он вместе с одноклубни-
ками Андреем Аршавиным и 
Александром Анюковым был 
отправлен в «дубль» за на-
рушение режима. Причиной 
послужил поход в ночной клуб 
после официального отбоя 
накануне принципиального 
матча с московским «Спарта-
ком», в итоге проигранного.

Рулевой «Зенита» Лучано 
Спаллетти на вопросы об ат-
мосфере в команде реагиру-
ет спокойно и по-деловому:

- Правда в том, что команда 
неспокойна, потому что не-
которые футболисты считают, 
что находиться в таком состо-
янии - правильное на данный 
момент решение. Но та идея, 
которая есть в головах у этих 
людей, ошибочна. Однако от 
них страдает вся команда. 
Поэтому с этой проблемой 
нужно разбираться. Мы пони-
маем, что, если не принимать 
каких-то мер, мы продолжим 
проигрывать.

Что ж, все люди иногда 
ошибаются. Признают ли Де-
нисов и Ко свою ошибку? Ну а 
повинную голову, как извест-
но, меч не сечет. В России 
всегда могут «понять и про-
стить».

Константин 
МАЛИНИН

Фото «Интерпресс»

ЧП

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ 
РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 

9-й ТУР 

«Крылья Советов» (Са-
мара) - «Зенит» - 2:2 (0:2). 
Судья - С. Карасев (Москва).

«Крылья Советов»: Ве-
ремко, Епуряну, Телес, Кон-
цедалов, Жозеф-Ренетт, 
Не мов (Воробьев, 36), Ба-
ляйкин, Петров, Корниленко, 
Кабальеро (Делькин, 87), Се-
бальос (Верховцов, 79).

«Зенит»: Малафеев, Аню-
ков, Алвеш, Ломбертс, Ян-
баев, Широков, Зырянов 
(Канунников, 85), Файзулин, 
Быстров, Кержаков (Буха-
ров, 46), Халк.

Голы: Корниленко, 10; Ка-
бальеро, 26 - Халк, 65; Ши-
роков, 78. 

Предупреждены: Епуря-
ну, 45+2; Себальос, 41; Ба-
ляйкин, 45; Корниленко, 82 
- Зырянов, 12; Ломбертс, 57; 
Халк, 81.

Результаты остальных 
матчей тура: «Волга» - 
ЦСКА - 2:3, «Динамо» - «Ам-
кар» - 3:2, «Терек» - «Локомо-
тив» - 0:3. Матчи «Спартак» 
- «Рос тов» и «Рубин» - «Ку-
бань» завершились после 
подписания номера в печать. 
Игра «Алания» - «Анжи» со-
стоится сегодня.

Положение команд: 1. 
ЦСКА - 21 очко. 2. «Локомо-
тив» - 19. 3. «Терек» - 19. 4. 
«Зенит» - 17. 5. «Анжи» - 17... 

В следующем, 10-м туре 
встречаются: 29 сентября. 
«Зенит» - «Локомотив», «Ам-
кар» - «Спартак», «Кубань» 
- «Терек». 30 сентября. 
ЦСКА - «Динамо», «Анжи» - 
«Волга», «Ростов» - «Рубин». 
1 октяб ря. «Мордовия» - 
«Алания», «Крылья Советов» 
- «Краснодар».

ТУРНИР МОЛОДЕЖНЫХ 
КОМАНД

«Крылья Советов - М» - 
«Зенит - М» - 1:0.

РЕЗУЛЬТАТ

Во что играют Игорь и Александр?

Халк спас команду
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МИНИ-АФИША

Премьера
«Сон смешного человека»

25, 26 сентября
Александринский театр

«ФАНТАСТИЧЕСКИЙ рассказ» - так назвал 
«Сон смешного человека» его автор Федор 
Достоевский. И в наши дни история о том, как 
перекликаются действительность и вымысел, 
пользуется популярностью у режиссеров. 
Особенно почему-то у мультипликаторов. Но 
вот режиссер Ирина Керученко решила по-
ставить его на очень подходящей для «фанта-
стики» Малой сцене Александринки. В глав-
ной роли  - выпускник Театральной академии 
этого года Иван Ефремов.

Выставка
«Тайны Санкт-Петербурга»

До 30 декабря
Константиновский дворец 

НАЙДЕННЫЙ весной этого года в особняке 
на улице Чайковского клад Нарышкиных по-
разил не только своей ценностью, но и самим 
фактом того, что и в наши дни можно средь 
бела дня случайно наткнуться на сокровище. 
Те, кто в этом еще сомневается, могут уви-
деть клад своими глазами - предметы из се-
ребра, которые владельцы явно хотели вывез-
ти в 1917-м, но что-то им помешало, сегодня 
представлены на выставке в Константиновском 
дворце.

Классика
«Недоросль»
24 - 26 сентября

Театр «Пушкинская школа»

НА ЭТОЙ неделе в старинных интерьерах Дома Кочне-
вой, где играет свои спектакли театр «Пушкинская шко-
ла» под руководством Владимира Рецептера, появятся 
герои комедии Фонвизина «Недоросль». Произведение 
это давно в петербургских театрах не ставили - то ли ак-
туальность утратило, то ли просто не до классики было. 
И вот режиссер Владимир Портнов решил посмотреть 
на всем знакомых персонажей по-новому: как на про-
стых и наивных людей, пришедших к краху своей жизни.  

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«Над нами встанет 
бронзовая Слава»

В Невском районе появится 
памятник Ольге Берггольц Что наша 

жизнь? Еда!
Очередное кулинарное шоу 

на Первом канале
украсила Наташа Королева

ИНИЦИАТИВНЫЕ группы 
петербуржцев обратились 
в администрацию Невского 
района с идеей увекове-
чить память «блокадной 
музы Ленинграда» Ольги 
Берггольц и установить 
ее скульптуру вблизи тех 
мест, где поэтесса  росла 
и делала первые шаги по 
творческой тропе. Мест-
ные власти идею поддер-
жали.

СЕГОДНЯ в Петербурге 
Ольге Берггольц установлен 
один-единственный памятник 
- на Гороховой улице, перед 
областным колледжем куль-
туры и искусства. Ее имя так-
же увековечено на двух ме-
мориальных досках: в Доме 
радио, откуда поэтесса вела 
передачи на блокадный го-
род, и на улице Рубинштейна 
- там, в доме № 7, она жила с 
1932 по 1943 год. Наконец, в 
родных ее местах, на Невской 
заставе, именем Берггольц 
названы улица и библиотека.

Предлагаются два адреса, 
где мог бы стоять памятник. 
Первый - Палевский сад, как 

раз рядом с улицей Ольги 
Берггольц и той самой библи-
отекой. К тому же известный 
скульптор Вадим Троянов-
ский уже разработал проект 
с учетом ландшафта именно 
этого микрорайона. Второй 
вариант - сквер Палевского 

жилмассива, построен-
ного в послереволюци-
онные годы, где прошло 
детство и юность Ольги 
Берггольц. Окончатель-
ный выбор будет сделан 
после обсуждений в Об-
щественном совете по 
культуре, в комитетах 
по культуре и по градо-
строительству и архи-
тектуре администрации 
Петербурга. Как со-
общил «Смене» депу-
тат Законодательного 
собрания Петербурга 
Сергей Трохманенко, 
один из инициаторов 
установки памятника 
Ольге Берггольц, дело 
осталось за малым: 
найти средства. 

- Думаю, проблем не 
возникнет, - считает 
депутат. - Это будет на-
родный памятник. Фонд 
увековечивания па-
мяти Ольги Берггольц 
создается, желающих 
помочь святому делу 

уже сегодня немало. Неза-
бываемая фигура поэтессы, 
поддерживавшей горожан в 
жуткую блокадную пору, вско-
ре должна встать в бронзе на 
родной ей Невской заставе.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

ЗВУЧАЩАЯ в заставке 
«Что? Где? Когда?» ария 
Германа из «Пиковой да-
мы» - «Что наша жизнь? 
Игра!» - бешеными темпа-
ми теряет актуальность. 
Как, собственно, и все ин-
теллектуальные шоу, вме-
сте взятые. Их сегодня не 
менее бешеными темпами 
теснят шоу кулинарные. 
Такое ощущение, что весь 
мир нынче озабочен лишь 
одним: как готовить и есть, 
есть и готовить. Так что 
стоит только заменить в 
арии Германа слово «игра» 
на слово «еда», и запоет он 
в заставке какого-нибудь 
кулинарного шоу.

НАПРИМЕР, «Время обе-
дать!», премьера которого со-
стоялась на Первом канале. 
Шоу ежедневное, задейство-
вано в нем немало уважаемых 
людей во главе с ведущими - 
певицей Наташей Королевой 
и ее матерью, выписанной 
по такому случаю 
из Америки. Идея 
шоу, правда, не 
нова - это кулинар-
ное состязание, 
в данном случае - 
борьба между сто-
ронниками ресто-
ранного питания и 
домашнего. 

И вот ресторан-
ный повар соревну-
ется с многодетной 
матерью под ком-
ментарии ведущих. 
Надо заметить, 
Наташа Королева 
ведет передачу ни-
чуть не хуже, чем 
поет. Пора, в об-
щем, перебираться 
ей с эстрады к пли-
те. Украино-амери-
канская мама же, 
с явным акцентом 
говорящая «у нас в 

Майами», как ни странно, ока-
залась противницей рестора-
нов. Учитывая, что в Америке 
даже есть специальный ка-
нал про борьбу с ожирением, 
нажитым в основном в этих 
самых ресторанах, верится 
маме с трудом.

Тем временем участники 
что-то готовят, слегка цапа-
ются в процессе и в конце 
концов отдают приготовлен-
ное на суд жюри. И это явный 
апофеоз всего действа. По-
тому как аж восемь человек 
разной степени популярности 
каждый регулярно приходят 
в студию, чтобы нечто съесть 
и оценить. Видимо, заняться 
им больше нечем. Учитывая, 
что такая вакханалия проис-
ходит каждый день почти на 
всех каналах, хочется напом-
нить телевизионщикам слова 
Сократа: человек ест, чтобы 
жить, а не живет, чтобы есть.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок 

Василия АЛЕКСАНДРОВА

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

НАРОДНОМУ 
ПОЭТУ 

Ольга Берггольц поддерживала 
ленинградцев в жуткую 
блокадную пору

Равнение 
на Андрея Петрова! 

В Петербурге завершился 
конкурс сочинителей музыки

В БОЛЬШОМ зале Филар-
монии вручены награды 
победителям Всероссий-
ского конкурса композито-
ров имени Андрея Петрова, 
проходившего на берегах 
Невы вот уже в шестой раз. 

НА СУД зрителей и профес-
сионалов представили свои 
оригинальные произведения 
сочинители, работающие в 
жанрах симфонической му-
зыки, эстрадной песни и ро-
манса. 

Именно в этих жанрах рабо-
тал знаменитый петербуржец 
Андрей Петров, чьими моти-
вами, кажется, пронизан наш 
город. Перед жюри во главе с 

Гией Канчели стояла непро-
стая задача: из ста работ они 
должны были выбрать семь 
лучших. В результате победи-
телями стали четыре петер-
бургских композитора (Артур 
Вабель, Игорь Друх, Алексей 
Крашенинников и Леонид Ре-
зетдинов), а также их коллеги 
из зарубежья - Польши и Гер-
мании.

Людмила АНДРЕЕВА

В ЧЕСТЬ  
КОМПОЗИТОРА 
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ОНЛАЙН

Реалити-шоу «Ленфильма»: 
режиссер режиссеру волк!

Пока в руководители киностудии прочат Федора Бондарчука, 
Алексей Герман требует исключить из совета директоров Александра Сокурова

МИНИСТЕРСТВО культу-
ры РФ на минувшей неделе 
обнародовало свои пред-
ложения по персональному 
составу совета директо-
ров «Ленфильма». На пост 
главы совета директоров 
старейшей отечествен-
ной киностудии рекомен-
дован Федор Бондарчук. 
При этом один из главных 
защитников «Ленфиль-
ма» Александр Сокуров, 
возглавлявший его обще-
ственный совет, отстранен 
от решения судьбы кино-
студии членами самого об-
щественного совета.

Не наш 
интерес

Сегодня «Ленфильм» - в 
глубочайшем кризисе: на нем 
висит долг в десятки милли-
онов рублей. Со временем 
эта сумма будет неуклонно 
расти. В судах готовятся к 
рассмотрению 30 исков к ки-
ностудии. Отдавать деньги не 
из чего, потому что фильмы 
в комплексе зданий на Ка-
менноостровском проспекте 
практически не снимают.

В Минкульте только за по-
следние месяцы прошло не-
сколько совещаний, на кото-
рых заинтересованные сто-
роны - чиновники, представи-
тели бизнеса, руководители 
нынешнего совета директо-
ров и члены общественного 

совета киностудии - искали 
выход из тупика. Недавно из 
боя вышли бизнесмены - АФК 
«Система», как мы сообщали, 
заявила об утрате интереса к 
судьбе «Ленфильма». В фи-
нальной битве сошлись две 
концепции - нынешнего сове-
та директоров и обществен-
ного совета под руковод-
ством Александра Сокурова и 
Андрея Сигле.

Позиция последних каза-
лась предпочтительнее: в 
общественный совет вошли 
самые известные петербург-
ские режиссеры, и они раз-
работали план, цель которого 
-  возрождение традиций оте-
чественного кинематографа, 
четкость в производстве и 
ясность в экономике студии. 
Они боролись за сохранение 
настоящего «Ленфильма», 
опасаясь его превращения в 
безликую сериальную кино-
фабрику. Совет директоров 
хотел практически того же, но 
ему сильно мешал шлейф уже 
осуществленных реформ, в 
результате которых ситуация 
не только не выровнялась, а 
усугубилась до крайне кри-
зисной.

На финишной черте про-
изошло невероятное. Ранее 
непримиримые борцы с со-
ветом директоров режиссер 
Алексей Герман-старший с 
супругой Светланой Карма-
литой переметнулись на его 
сторону. Мало того, обрати-
лись в Министерство культу-
ры с требованием исключить 
режиссера Александра Соку-
рова из будущего состава со-
вета директоров киностудии.

Сам Александр Сокуров в 
беседе с корреспондентом 

«Смены» объяснить подоб-
ный кульбит не смог.

- Это какая-то патология, 
болезнь, - недоумевает Алек-
сандр Николаевич. - Меня 
обвиняют в том, что я и не 
хотел спасать «Ленфильм». 
Извините, но, по моему по-
дозрению, так могут говорить 
только сумасшедшие люди. 
Не понимаю, для чего это де-
лается. Пользы от подобных 
действий никакой.

Супруги-подписанты Гер-
ман и Кармалита ссылаются 

на то, что лауреат Венециан-
ского фестиваля сам хлопнул 
дверью и устранился от дел.

«Он не представляет наши 
интересы, - заявила инфор-
мационным агентствам Свет-
лана Кармалита. - Поэтому 
мы и написали письмо».

Справедливости ради не-
обходимо заметить, что всего 
полгода назад Светлана Иго-
ревна не только принимала 
активное участие в разра-
ботке концепции деятельно-
сти киностудии под руковод-
ством Александра Сокурова 
и Андрея Сигле, но и ездила 
в Министерство культуры. 
Там она рассказывала о том, 
что именно сокуровский ва-
риант спасения «Ленфиль-
ма» позволит студии остать-
ся именно «Ленфильмом», а 
не превратиться в кустарный 
промысел по производству 
«мыла».

Сегодня ее взгляды изме-
нились кардинально.

Что ж, дело обычное для 
творческих людей. И напрас-
но Александр Сокуров гово-
рит о «патологии». В желании 
добра родной киностудии со 
стороны Германа - Кармалиты 
сомневаться не приходится. 
В ее успешной работе они за-
интересованы кровно. Фильм 
«История арканарской резни» 
(«Трудно быть богом»), кото-
рый Герман-старший снима-
ет на киностудии уже столько 
лет, что исполнитель главной 
роли Леонид Ярмольник пре-
вратился из относительно 
молодого актера в мэтра по-
чтенного возраста, уже поч-
ти готов к выходу на экраны. 
Процесс надо как-то завер-
шить.

Надо Федю, 
надо?!

В результате разлада, об-
разно говоря, выиграла сто-
лица. В совете директоров 
станет одним петербургским 
режиссером меньше, зато 
прибудет московских лиц: 
в предварительный список 
включены заместитель мини-
стра культуры Иван Демидов 
(тот самый, из «МузОбоза», в 

темных очках), советник ми-
нистра Андрей Аристархов и 
выдвигаемый на должность 
председателя Бондарчук.

На первый взгляд кандида-
тура неплохая. Федор Сер-
геевич любим народом как 
актер. Он опытный режиссер, 
снявший «Девятую роту» и 
«Обитаемый остров». В ка-
честве продюсера обрел из-
вестность благодаря филь-
мам «В движении» и «Август. 
Восьмого». Более того, Бон-
дарчук не чужой нашему го-
роду человек: здесь он снял 
картину «Сталинград», кото-
рая вскоре выйдет на экраны. 
Как говорится, ему и карты в 
руки.

Однако все не так уж радуж-
но. Не случайно зампредсе-
дателя Комитета Госдумы по 
культуре, кинорежиссер Вла-
димир Бортко назвал идею 
кинуть на «Ленфильм» Бон-
дарчука «странной». Выразив 
в беседе с корреспондентом 
«Смены» уважение к творче-
ской деятельности Бондарчу-
ка, Бортко в то же время за-
дался вопросом:

- Разве питерская земля 
оскудела талантами? Почему 
москвича ставят во главе со-
вета директоров «Ленфиль-
ма»? У нас есть, например, 
успешнейший продюсер Сер-
гей Сельянов. Он к тому же 
побывал и в шкуре режиссе-
ра, знает всю механику и эко-
номику кинопроизводства.

Есть к кандидатуре Бон-
дарчука и другие вопросы. 
У Федора Сергеевича - своя 
киностудия в столице, он 
плодотворно работает над 
многочисленными проекта-
ми. Отыщет ли режиссер вре-
мя для «Ленфильма»? Когда 
будет распутывать огромный 
клубок проблем? К тому же 
злые языки клевещут, буд-
то по итогам проката фильм 
«Девятая рота» не принес го-
сударственной казне, спон-
сировавшей его съемки, при-
были. Нет уверенности, что 
и другие фильмы режиссера 
сильно улучшили экономи-
ческое положение кинемато-
графа. Неужели с «Ленфиль-
мом» дела пойдут иначе?

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

Алексей Герман: «Сокуров 
сам хлопнул дверью»

Сможет ли Федор Бондарчук спасти «Ленфильм»?

Александр Сокуров: 
«Не понимаю, 
для чего это делается»

Петербург - Киев - Арктика
Президентская библиотека завоевывает страны и континенты

НА ДНЯХ в Киеве прошел 
международный семинар, 
посвященный проблемам 
функционирования элект-
ронных библиотек. 

ЕЕ ОРГАНИЗАТОРОМ и ак-
тивным участником стал кол-

лектив уже набравшей солид-
ный опыт в «чтении онлайн» 
Президентской библиотеки.

Это не самая дальняя точка 
на карте, где работают специ-
алисты из Петербурга. Рас-
ширяя доступ к книжным со-
кровищам, они покоряют, на-
пример, и Арктику.

Так, губернатор Архангель-
ской области Игорь Орлов 
и заместитель генерального 
директора Президентской 

библиотеки Сергей Макеев 
подписали недавно соглаше-
ние о создании филиала пе-
тербургского книгохранили-
ща в Северном (Арктическом) 
университете. В этом самом 
северном высшем учебном 
заведении страны уже создан 
электронный читальный зал 
Президентской библиотеки, а 
вскоре начнет работать и не-
посредственно сам филиал. 
Студенты и преподаватели 

Архангельской области смо-
гут читать все книги и доку-
менты, которые ранее были 
малодоступны.

В ближайшее время приоб-
щиться к богатейшей коллек-
ции смогут и жители Ненецко-
го автономного округа. С осо-
бым интересом здесь ждут 
того момента, когда можно 
будет прочесть электронные 
копии книг и документов по 
истории России, теории и 

практике российской госу-
дарственности.

Напомним, что петербурж-
цы находятся в привилеги-
рованном положении: им не 
надо ждать открытия фили-
алов. Более 150 тысяч еди-
ниц хранения Президентской 
библиотеки доступны в часы 
работы здания на Сенатской 
площади и круглосуточно - в 
сети Интернет.

Людмила АНДРЕЕВА

КОРИДОРНЫЕ 
ВОЙНЫ
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Илья СТОГОВ:

«Быть умным 
дико увлекательно!»

Знаменитый писатель 
стал ректором телевизионного университета на диване

ЧИТАТЕЛИ книг Ильи Сто-
гова мгновенно подпадают 
под обаяние его таланта. 
Ведь не много сейчас таких 
произведений, которые 
написаны ярко, парадок-
сально и, что немаловаж-
но, умным человеком. Но 
Стогов не только писатель 
- он еще и ведущий уни-
кальной программы «Сто-
го-научный подход» на те-
леканале 100ТВ. Каждую 
пятницу Илья приглашает 
зрителей, по его собствен-
ному определению, на уни-
верситетские занятия на 
диване. Почему на диване? 
Потому что необычные за-
нятия начинаются ровно в 
полночь.

Хомячки - 
не наше

- Илья, в эфир пока вы-
шли только три передачи. 
Но они уже вызвали жаркие 
споры. Какого же мысля-
щего человека не всколых-
нет новый подход к вопро-
сам, произошел ли человек 
от обезьяны, побывали ли 
американцы на Луне и чем 
на самом деле является 
«Слово о полку Игореве»? 
Как родилась идея совре-
менной вариации «Очевид-
ного - невероятного»?

- В советское время, когда 
я был маленький, меня часто 
водили в Эрмитаж. Я нена-
видел его из-за очередей. 
По два часа стоишь в кассу, 
и когда наконец попадаешь в 
музей - уже ни до чего, ника-
ких мумий видеть не хочется. 
Стояли горняки из Донбасса, 
узбеки в тюбетейках, труже-
ницы полей… И я стоял. И 
думал: «Зачем вы все сюда 
пришли?!» Но тогда так было 
положено. Приехал в Ленин-
град - надо сходить в Эрми-
таж. Быть умным было мод-
но. Если ты не умный - ты не 
до конца человек. Сейчас все 
это исчезло. Мы много лет 
играли на понижение. Люди 
перестали верить в то, во что 
верила очередь в Эрмитаж: 
умным быть интересно. На 
самом деле быть умным - это 
дико увлекательно, ни с чем 
не сравнимое наслаждение. 
Именно с этой мыслью я и 
приступил к созданию про-
граммы на 100ТВ.

- А чем, на ваш взгляд, 
вызвана «игра на пониже-
ние» интеллекта?

- Поклонением перед рей-
тингом. Для высокого рей-
тинга зрелище должно быть 
максимально понятно весьма 
недалекому уму. Результат - 

катастрофа! Сейчас снискать 
успех можно, выйдя на сцену 
и «пипикнув». Люди ничего, 
кроме этих «пипиков» и «пу-
ков», по телевидению не ви-
дят. И кстати, не читают ниче-
го серьезного. А в Интернете 
самый рейтинговый ролик 
- «Хомячок кушает шняшку». 
Миллиарды просмотров!

- Вы за подобным рейтин-
гом не гонитесь?

- Не гонюсь. Меня много 
раз приглашали к Малахову в 
«Пусть говорят». Я даже пару 
раз съездил. Пытался там 
что-то сказать, но все это вы-
резалось при монтаже. Любая 
мысль длиннее семи секунд 
вырезается. А что можно ска-
зать за семь секунд? «Мужик, 
ты козел!» или «А у вас грудь 
силиконовая!». Все. У меня 
внутри головы нет ни одной 
интересной мысли, которая 
может уложиться в это сприн-
терское время. Мне важны 
нюансы, полутона, необыч-
ные обороты. Моя программа 
рассчитана не на рейтинги, я 
ее делаю для робинзонов, ко-

торые сидят на своих остро-
вах и готовы поделиться сво-
ей мыслью или открытием со 
зрителем. Таких робинзонов, 
к счастью, осталось еще не-
мало. Просто их редко пока-
зывают - большинство увле-
чено хомячками.

Вошьем 
второе сердце!
- Первый выпуск «Сто-

го-научного подхода» по-
лучился на редкость ве-
селым: вы дивились, как 
таких грязных животных, 
как обезьяны, сочли пред-
ками человека, и не на-

ходили в них ничегошень-
ки родственного. Вторая 
программа, посвященная 
«коварным янки», то ли по-
бывавшим, то ли не побы-
вавшим на Луне, прошла в 
более сдержанном ключе, 
но смотрелась как лихой 
детектив. На что в дальней-
шем собираетесь делать 
акцент - на иронию или на 
академичность?

- Тональность передачи не 
всегда зависит от моих жела-
ний. Телевидение - это тех-
нологическое искусство, в 
котором задействовано боль-
шое количество людей. Есть 
внешние факторы, которые 
ограничивают. В передаче о 
наших предках, например, 
мне хотелось показать жи-
вую обезьяну прямо в студии. 
Ведь достаточно на нее по-
смотреть, чтобы усомниться 
в теории Дарвина. Но с живой 
обезьяной не сложилось… 
Жалею. Она подтвердила бы 
мою точку зрения на пробле-
му.

- Не заметно, что вы стре-
митесь навязывать свою 
точку зрения, даже экспер-
там слово предоставляе-
те…

- Я и не пытаюсь отстоять 
что-то свое. Я хочу узнать 

правду. Мне неинтересно в 
сотый раз рассказывать про 
Стоунхендж, построенный 
инопланетянами. Я хочу по-
нять: как то или иное проис-
ходит, как устроено, в чем ме-
ханизм? Любая правда всег-
да намного интереснее вы-
думки. Если мы найдем что-то 
реальное и хорошо это пока-
жем - у такой передачи успех 
будет.

- Над какой темой рабо-
таете сегодня?

- Достижение биологиче-
ского бессмертия. Что сна-
шивается в организме бы-
стрее всего? Сердце. Совсем 
недавно 70 процентов муж-
чин умирали от проблем, свя-
занных именно с его деятель-
ностью. Почти все органы у 
нас парные, а сердце бьется 
одно. Давайте же вошьем че-
ловеку второе сердце прямо 
при рождении! А в семьде-
сят лет поменяем на новые 
два сердца - и пусть живет до 
140 лет. Надо - еще проведем 
операцию. Можно это про-
длевать бесконечно. Почему 

нет? Вот с такого ракурса мы 
и посмотрим на бессмертие 
в одной из ближайших пере-
дач.

- Если бы у вас была воз-
можность пригласить в 
программу любого ученого 
любой эпохи, кого бы по-
звали?

- Мне интересно с теми, 
кого я приглашаю. Лучших 
собеседников и лучших по-
мощников, чем на телеканале 
100ТВ, мне не надо. Замеча-
тельные, интересные, дума-
ющие люди. Точно не из тех, 
кому в субботний вечер лишь 
бы бутылочку пива употре-
бить и спать завалиться.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

Реклама

ЛИЦА 100ТВ

«Моя программа 
рассчитана 
не на рейтинги, 
я ее делаю 
для робинзонов, 
которые сидят 
на своих 
островах 
и готовы 
поделиться 
своей мыслью 
или открытием 
со зрителем. 
Таких 
робинзонов, 
к счастью, 
осталось 
еще немало».

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ

«СТОГО-НАУЧНЫЙ ПОДХОД» 

ПО ПЯТНИЦАМ В 24.00

12+

Илья уверен: 
любая правда 
всегда 
намного 
интереснее 
выдумки

ИЛЬЯ Стогов родился 
в 1970 году в Ленинграде. 
Окончил Русский христиан-
ский гуманитарный универ-
ситет, магистр богословия.

Работал продавцом, за-
кройщиком, грузчиком, учи-
телем, охранником, пере-
водчиком. В середине 1990-х 
- корреспондент «Смены». 
Тогда же решил стать писа-
телем.

Проснулся знаменитым 
после выхода романа «Мачо 
не плачут». В настоящее вре-
мя - один из самых извест-
ных и популярных россий-
ских литераторов.

С осени 2012-го  - ведущий 
программы «Стого-научный 
подход» на канале 100ТВ.

ДОСЬЕ
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Только топором и вырубишь

Петербург решил бороться с вандалами способом, 
который придумали еще древние греки

В 2009 ГОДУ фасады до-
мов вдоль канала Грибое-
дова украсили репродук-
ции шедевров отечествен-
ной живописи. Русский 
музей дал возможность 
горожанам полюбоваться 
на работы из своих кол-
лекций, однако ни Репин, 
ни Айвазовский долго на 
набережной не продержа-
лись: стали жертвами ван-
дализма. 15 репродукций, 
посвященных Отечествен-
ной войне 1812 года, ныне 
заняли места своих пред-
шественниц - но их ванда-
лам уже не испортить.

- РАЗВЕ только топором 
разрубить, но вряд ли найдут-
ся такие охотники, - говорит 
Оксана Торгачкина, исполни-
тельный директор компании 
«Строительство. Технологии. 
Инновации», которая занима-
лась созданием антивандаль-
ного покрытия для репродук-
ций. - Мы каждый день зво-
ним в Русский музей, инте-
ресуемся, в каком состоянии 
картины, - пока все в порядке.

Специальный защитный 
слой, нанесенный на изобра-
жения, спасает их от внеш-
них повреждений: картины 
теперь не боятся ни снега, 
ни дождя, ни вандалов. Лю-
бое загрязнение легко смы-
вается влажной тряпкой, так 
что репродукции можно даже 
трогать руками. Однако никто 
из прохожих этого не делает 

- ведь работы выглядят как 
оригинальные полотна.

Петр Добролюбов, гене-
ральный директор компании 
«АРТ-ТУР» - организатора вы-
ставок под открытым небом, 
разглядел исторические па-
раллели:

- Все новое - это хорошо за-
бытое старое. Еще древние 
греки начали делать специ-
альный защитный слой для 
своих скульптур и живопис-
ных работ - плавили воск и 
смолу. Поверхность получа-
лась очень прочной. Шедев-
ры дошли до наших дней, а 
ведь многие из них хранились 

под открытым небом.
Конечно, климат Эллады от-

личался от петербургского, 
да и баллончиков с краской 
тогда еще не изобрели. Прав-
да, идеализировать древний 
мир не стоит, ведь вандалы 
существовали и до нашей 
эры.

 - Вспомните Герострата, 
который сжег храм Артеми-
ды, чтобы его имя запомнили 
потомки, - продолжает Петр 
Добролюбов. - Мотивы ны-
нешней молодежи ведь не 
сильно отличаются. Они пор-
тят вагоны поездов, останов-
ки - и часто публично, на лю-

дях. С ними надо проводить 
воспитательные беседы или 
наказывать - но тоже публич-
но. Человек не может этим 
болеть вечно - с возрастом 
проходит. Вряд ли мужчина, 
у которого есть семья, дети, 
пойдет расписывать заборы. 
Мне кажется, нужно верить в 
добропорядочность горожан 
- без этого нельзя.

Однако верить с каждым 
годом становится все слож-
нее: нападкам вандалов 
подвергается архитектура 
Дворцового парка в Гатчи-
не, страдают кони Клодта на 
Аничковом мосту, разрушен 

фонтан в Румянцевском саду 
- перечислять можно долго. 
Что уж говорить о копиях по-
лотен Репина и Айвазовского, 
оказавшихся три года назад 
такими доступными для ван-
далов. Остается надеяться, 
что новое «обмундирование» 
не подведет репродукции 
картин, посвященных Отече-
ственной войне, и за год, в те-
чение которого будет длиться 
выставка, никто не покусится 
на шедевры мирового искус-
ства с топором.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Интерпресс

и ИТАР-ТАСС

ЗАЩИТНЫЕ МЕРЫ

Специальный защитный слой убережет картину 
от возможных повреждений

Одних «цукербродов» мало!
Чем привлечь вечернего посетителя в музеи - 

над этой проблемой задумались те, кто в музеях работает

ПЕТЕРБУРГ откликнул-
ся на поручение министра 
культуры Владимира Ме-
динского сделать в музе-
ях продленные дни - как в 
Европе - и уже вовсю ис-
пытывает новый график. 
Сотрудники музеев от-
мечают, что эксперимент 
стартовал успешно, одна-
ко получится ли работать 
по европейской системе и 
дальше - неизвестно. Одно 
дело - лето, но ведь грядет 
«бессезонье», а это значит 
- темень, холода и никаких 
туристов.

- УГАДАЙТЕ, что будет тво-
риться в залах в декабре, на-
пример, в восемь вечера? 
- спрашивают экскурсоводы 
Русского музея и сами отве-
чают: - Там будет пусто! В че-
тыре часа - сумерки, в пять - 
уже темнота. Искусственного 
освещения не хватает, чтобы 
хорошо разглядеть полотно, 
его настоящие цвета, оттен-
ки: изумрудный, например, 
уже не изумрудный, бордо-
вый - не бордовый.

В Русском музее положи-
тельно относятся к нововве-
дению, однако говорят, что 
систему работы в вечерние 
часы еще только предстоит 
наладить.

Трудности испытывает и 
Музей политической истории.

- Мы уже поменяли графики 
работы сотрудников, народ 
работает с утра до позднего 
вечера, но оплата вечерних 
часов пока не предусмот-
рена, - рассказала «Смене» 
пресс-секретарь музея Анна 
Аджемова. - Мы - необычный 
музей. У нас нет художествен-

ных произведений, нет ярких 
инсталляций, к нам приходят 
не с целью отдыха. Информа-
ция, которую мы предлагаем 
посетителям, конечно, слож-
но воспринимать вечером, 
после рабочего дня. Поэтому 
в связи с изменением графи-
ка посещений мы, наверное, 
будем придумывать какие-то 
вечерние мероприятия - что-
то живое, интерактивное.

Кстати, для некоторых му-
зеев изменение расписания 
- не новшество. Так, у Эрми-
тажа всегда был продлен-
ный день. А Фонтанный дом 

уже три года закрывается не 
раньше 21.00 - там к вечер-
ним дежурствам привыкли, 
правда, часы работы в меж-
сезонье все равно собирают-
ся сокращать.

- Летом это имеет смысл - 
есть посетитель, - объясняют 
сотрудники Музея Анны Ах-
матовой, - а сейчас, в сентя-
бре-октябре, в вечернее вре-
мя к нам практически никто 
не приходит, в ноябре здание 
вообще будет пустовать, по-
этому мы сократим время по-
сещений на час.

Надвигающихся холодов 
не боится только «Эрарта». 
Галерея современного ис-
кусства с первого дня своего 
существования работает до 
десяти вечера и при этом не 
испытывает недостатка в по-
сетителях.

- Наша миссия - расши-
рять аудиторию, которая лю-
бит искусство, готова свое 
свободное время посвящать 
знакомству с прекрасным, 
поэтому вечерние часы рабо-
ты для нас не менее важны, 
чем дневные, - говорит руко-
водитель отдела по связям с 
общественностью «Эрарты» 
Анастасия Блохина. - Понят-

но, что человеку, который с 
утра трудится, попасть в му-
зей практически невозможно: 
до шести у него служба, а по-
том - домашние дела, заботы, 
отдых и прочее. Но мы изна-
чально планировали график 
так, чтобы он был удобным и 
для посетителей, и для экс-
курсоводов, поэтому сейчас 
нашей организации гораздо 
проще, чем остальным.

Как привлечь в музей вечер-
него посетителя и сделать 
время, проведенное им там, 
увлекательным - новая забота 
для тех, кому продлили часы 
работы. В Кунсткамеру в XVIII 
веке завлекали чашкой кофе 
и «цукербродом», но, чтобы 
порадовать современного го-
стя, одних «цукербродов» не-
достаточно. Нужно решать 
технические проблемы, в 
частности совершенствовать 
систему освещения залов. 
Нужно проводить вечерние 
мероприятия, соединяющие в 
себе приятное с полезным. А 
еще нужны энергичные со-
трудники, которым не придет-
ся досиживать вечерние часы 
бесплатно.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Интерпресс

НОВШЕСТВО

В Музее политической истории уже работают допоздна

Вот во что превратили шедевр Айвазовского в 2009 году
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ШАЙ-БУ!

Бобровский, 
говоришь?!

Вратарь «Коламбуса» перешел в СКА, 
Тарасенко пока нет

НАШЕСТВИЕ российских 
звезд Национальной хок-
кейной лиги в Континен-
тальную хоккейную лигу 
продолжается. А вчера и 
вовсе произошло почти 
что эпохальное событие: в 
матче между московским 
«Динамо» и питерским СКА 
друг против друга сыграли 
два суперфорварда - отны-
не динамовец Александр 
Овечкин и отныне армеец 
Илья Ковальчук! Ну а Павел 
Дацюк дебютировал в КХЛ 
в составе некогда родного 
магнитогорского «Метал-
лурга». С такими кадрами 
аншлаги у нас скоро будут 
на всех ледовых аренах…

МЕЖДУ ТЕМ СКА подписал 
еще одного новичка - врата-
ря Сергея Бобровского, не-
сколько лет блиставшего в 
составе «Филадельфии», а 
минувшим летом перешед-
шего в «Коламбус». 

- Переговоры со СКА начал 
сразу после объявления ло-
каута, - говорит Сергей. - О 
своей новой команде знаю не 
много, потому что особо за 
СКА не следил. Но надеюсь, 

помогу армейцам.
Вратарская позиция в СКА 

последние годы неизмен-
но считается проблемной. С 
одной стороны, голкиперы 
в команде сейчас неплохие. 
Однако стабильностью как 
Якуб Штепанек, так и канди-
дат в сборную России Илья 
Ежов не отличаются. Особен-
но это проявлялось в плей-
офф. Все-таки в топ-клубах 
КХЛ выступают вратари более 
высокого класса. Впрочем, 
это не означает, что Бобров-
ский моментально станет в 
СКА первым номером…

Права на него в КХЛ питер-
ский клуб выкупил у новокуз-
нецкого «Металлурга», отку-
да в свое время Бобровский 
и отправился покорять НХЛ. 
Его звездный час пробил в 
позапрошлом сезоне, когда 
российский кипер дебюти-
ровал за «летчиков» в НХЛ. В 
первом же своем сезоне за 
океаном он даже становился 
лучшим вратарем месяца в 
НХЛ. Правда, в сезоне минув-
шем его в «Филадельфии», 
скажем так, подвинул другой 
российский голкипер - Илья 
Брызгалов. Отчасти это об-
стоятельство и стало причи-
ной перехода из боровшейся 
в последние годы за Кубок 

Стэнли «Флайерс» в скром-
ный «Коламбус».

К сегодняшнему дню СКА 
планировал закрыть все три 
энхаэловские вакансии. Тре-
тьим, и отнюдь не лишним, 
должен был стать Владимир 
Тарасенко, в прошлом сезоне 
ставший лидером питерских 
армейцев в плей-офф, а за-
тем возжелавший попробо-
вать свои силы за океаном. 
Однако в итоге контракт не 
был подписан. Как считают 
представители СКА, вино-
ват в этом агент хоккеиста 
Алексей Дементьев, вдруг по-
требовавший от питерского 
клуба дополнительных непри-
емлемых условий. Речь шла 
о заключении отдельного со-
глашения между СКА и «Сент-
Луисом», которому принадле-
жит Тарасенко. Регламентом 
КХЛ подобные соглашения 
не предусмотрены. Похоже, и 
сам Владимир уже понимает, 
что его агент перестарался.

Впрочем, точка в этом во-
просе пока не поставлена. 
Позиция СКА - клуб еще допу-
скает возможность заключе-
ния контракта с проверенным 
Тарасенко и больше ни с кем 
переговоры не ведет.

Константин МАЛИНИН
Фото Reuters/Vostock-Photo

Выиграл - можно и под зонтик

Бурцев опередил главного конкурента на минуту

Бобровский сделал себе имя в «Филадельфии»

Введена в эксплуатацию АЗС «Газпромнефть» в Осиновой Роще 
В Санкт-Петербурге открылся обновленный автозаправочный 

комплекс «Газпромнефть», который находится по адресу: Вы-
боргское шоссе, 503. АЗС № 15 расположена по направлению 
выезда из Санкт-Петербурга на перекрестке Выборгского шоссе 
и дороги Юкки - Левашово. 

В ходе реконструкции АЗС укреплен фундамент станции, об-
новлено асфальтовое покрытие, благоустроена близлежащая 
территория. Форматом автозаправочной станции предусмот-
рены магазин и кафе. Двусторонние топливораздаточные колон-
ки позволяют одновременно обслуживать 6 автомобилей.

На АЗС № 15 реализуются бензины АИ-92, АИ-95, улучшенное 
брендированное топливо G-Drive, а также дизельное топливо. Не-
фтепродукты поставляются с нефтеперерабатывающих заводов 
компании «Газпром нефть». 

На автозаправочной станции действует система постоплаты, а 
для корпоративных клиентов предусмотрена возможность расче-
та по топливным картам «Газпром нефть».

Автомобилистам предоставляется ряд дополнительных услуг, в 
том числе электронная подкачка шин и мойка стекол. р
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Быстрым 
ногам дождь 
не навредит!

Победителем традиционного 
пробега Пушкин - Петербург 

на призы «Вечерки» 
стал Артур Бурцев

ОЧЕРЕДНОЙ, уже 86-й по 
счету легкоатлетический 
пробег Пушкин - Санкт-
Петербург на призы газеты 
«Вечерний Петербург» со-
стоялся вчера, несмотря 
на причуды погоды. По-
другому и быть не могло - 
для настоящих спортсме-
нов дождь не помеха.

КАК И ВСЕ последние про-
беги, нынешний был посвя-

щен памяти спортивного жур-
налиста Валентина Ивано-
вича Семенова, долгие годы 
проработавшего в «Вечерке». 
На сей раз в программе про-
бега значились четыре дис-
танции, самая престижная 
из которых марафонская - 30 
километров. Старт был дан 
на Привокзальной площади 
Пушкина, а финишировали 
бегуны на Дворцовой площа-
ди Петербурга.

Наши коллеги из «Вечерне-
го Петербурга» отмечают, что 
нынешний марафон стал са-
мым массовым за последние 
годы - в нем приняло участие 
400 человек. В предыдущие 
годы таковых было не более 
300. Ну а победил, как и по-
ложено, один. Быстрее всех 
дистанцию преодолел Артур 
Бурцев.

Артур, хоть и постоянно за-
нимается бегом, професси-
оналом себя не считает. Его 
мама русская, а отец - афри-
канских корней. Вот откуда 
такие быстрые ноги!

Всего лишь минуту ему про-
играл Михаил Быков, недавно 
выигравший чемпионат Рос-
сии по бегу на дистанции 30 
километров, опередив обоих 
Алексеев Соколовых, старше-
го и младшего, - именно они 
раз за разом обычно побеж-
дали в пробеге Пушкин - Пе-
тербург. Однако на сей раз не 
приняли в нем участия, решив 
взять паузу после чемпионата 
страны.

Антон ШЕВЦОВ
Фото  Натальи ЧАЙКИ 

ВСЕ БЕГУТ
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Михаил ЮЖНЫЙ: 
«До забастовки дело не дойдет»

Лучший теннисист России готов играть в Питере в любое время

МОЖЕТ, не самое удач-
ное время проведения 
St. Petersburg Open-2012 
и отпугнуло от визита в го-
род на Неве многих силь-
ных теннисистов, но толь-
ко не Михаила Южного. Он 
приехал в ранге первого 
сеяного (29-е место в по-
следнем рейтинге АТР) и 
в статусе первой ракетки 
России. Причем приехал 
12-й год подряд. 

- Сейчас в теннисном 
мире развернулась пу-
бличная дискуссия: многие 
игроки-мужчины, в частно-
сти россиянин Николай Да-

выденко, открыто требу-
ют увеличения призовых 
на турнирах «Большого 
шлема» или хотят играть 
матчи не из пяти сетов, 
как сейчас, а только из 

трех, поскольку находятся 
на корте дольше женщин, 
а получают столько же. Что 
вы думаете по этому пово-
ду? 

- Полностью согласен с та-
кими высказываниями. Дей-
ствительно, надо либо вво-
дить для всех единый трех-
сетовый формат, либо повы-
шать мужчинам призовые. 
А как пошутил мой тренер 
Борис Собкин, еще лучше - 
играть из трех сетов и повы-
сить призовые!

- Такова единая позиция 
теннисистов-профи? Вы 
встречаетесь, обсуждаете 
сложившуюся ситуацию?

- Знаете, будь наша пози-
ция единой на сто процентов, 
то уже добились бы своего, 
пролоббировав наши требо-
вания. А так - в кулуарах, ка-
залось бы, все «за», а ника-
ких дальнейших действий не 
предпринимается. Поэтому 
воз и ныне там.

- Как считаете, забастов-
ки возможны?

- Забастовка - худший из 
возможных вариантов. Наде-
юсь, до нее дело не дойдет, 
ведь, наверное, есть и другие 
действенные рычаги.

- Вы проводите хороший 
сезон: выиграли турнир 
в Загребе, дошли до чет-
вертьфинала Уимблдона, 
однако совсем недавно по-
терпели обидное пораже-
ние в первом круге US Open 
от Жиля Мюллера из Люк-
сембурга, ведя по сетам 
2:0. Успели отойти от той 
болезненной неудачи?

- Да, поражение получи-
лось весьма обидным. К тому 
же после него я не сыграл до 
St. Petersburg Open ни одного 
матча. Да и вообще провел не 
так много встреч после энер-
гозатратного Уимблдона. 
Мне не хватает игровой прак-
тики. Тем не менее физиче-
ски чувствую себя нормально 
и надеюсь удачно провести 
концовку сезона.

- Теннисисты, приехав-
шие в Питер, отмечали, что 

корты кажутся более мед-
ленными, чем раньше. Со-
гласны?

- По мне, так покрытие не 
изменилось. Просто после 
US Open, где корты намного 
быстрее, игроки еще не успе-
ли адаптироваться к новым 
условиям. Но в любом случае 
они были для всех одинако-
вые.

- Лично вам удобно играть 
в Питере в сентябре?

- Мне здесь удобно играть 
всегда, ведь я очень люблю 
этот турнир. И город нравит-
ся, и болельщики принима-
ют тепло, как нигде в другом 
месте. Но если бы речь шла 
о каких-либо других соревно-
ваниях, то, признаюсь, про-
пустил бы эту неделю, как это 
сделали многие теннисисты. 
Поскольку после US Open и 
матчей Кубка Дэвиса приез-
жать перед азиатской серией 
турниров ненадолго в Европу 
не слишком удобно.

Сергей ПОДУШКИН
Фото «Интерпресс»  

Звезды третьей величины
На St. Petersburg Open 

свои шансы использовали теннисные темные лошадки

ДОЛГИЕ годы традици-
онный теннисный турнир 
St. Petersburg Open прохо-
дил в нашем городе в кон-
це октября. Нынче игроки 
махали ракетками в СКК 
«Петербургский» в сентя-
бре. Непривычные сроки, 
надо признать, сказались 
на составе участников и 
посещаемости не в лучшую 
сторону. 

Мертвый 
сезон

Не будем идеализировать 
прошлое, под занавес сезона 
приезжавшие в Питер силь-
ные теннисисты выглядели 
усталыми, даже измотанны-
ми. Михаил Южный пару лет 
назад и вовсе, кажется, до-
брался до финала на одной 
силе воли, а в 2011-м его 
подвиг повторил замучен-
ный играми в режиме нон-
стоп серб Янко Типсаревич. 
Не слишком свежим играл 
четыре-пять лет назад на кор-
тах СКК и совсем еще тогда 
«зеленый» британец Энди 
Маррей, что не помешало ему, 
впрочем, стать двукратным 
победителем St. Petersburg 
Open.

Понятно, что увидеть Энди, 
выигравшего за последние 

пару месяцев Олимпиаду и 
US Open, нынче в Питере ни-
кто и не надеялся, но все же 
кто-то из топ-20, как обычно, 
мог бы к нам заглянуть. Не 
заглянул. И обвинять орга-
низаторов в этом нельзя, по-
скольку середина сентября (а 
сюда наш турнир «сослали» 
из-за сокращения календа-
ря) в современной теннисной 
системе координат - мертвый 
сезон. Звезды не только пер-
вой, но и второй величины на-
бираются сил после US Open 
и Кубка Дэвиса и готовятся к 
серии турниров в Азии. Где 

призовых денег и рейтинго-
вых очков на кону стоит зна-
чительно больше.

В такой ситуации свой шанс 
на St. Petersburg Open получи-
ли темные лошадки, обитаю-
щие в середине первой сотни 
рейтинга АТР. И лучше всего 
возможностью воспользова-
лись добравшиеся до финала 
25-летний итальянец Фабио 
Фоньини и 23-летний словак 
Мартин Клижан. Для каждого 
из них в случае победы (реша-
ющий матч завершился после 
подписания номера в печать) 
титул в Питере должен был 

стать дебютным в карьере. 

Где ты, 
подача?!

Кстати, за Фоньини на три-
бунах болел его приятель, 
футболист «Зенита» и сбор-
ной Италии Доменико Криши-
то. Хотя, по идее, у Клижана в 
«Зените» тоже мог бы найтись 
болельщик-соотечественник 
в лице Томаша Губочана. В 
любом случае куда с большим 
энтузиазмом (до аншлагов, 

увы, было далековато, даже 
на полуфинале собралось не 
больше трех тысяч человек) 
поклонники тенниса в Петер-
бурге поддерживали своих. 
Россияне, правда, особо не 
радовали -  Игорь Андреев не 
вышел на корт из-за травмы, 
перспективный Евгений Дон-
ской и первая ракетка страны 
в паре питерец Михаил Ел-
гин вылетели в первом круге, 
а Теймураз Габашвили - во 
втором. Вот и получилось, 
что отдуваться за всех вновь 
пришлось привычной палоч-
ке-выручалочке турнира Юж-
ному.

Михаил побеждал в Питере 
еще в 2004-м, а как минимум 
до полуфинала доходил пре-
жде пять раз. И теперь до-
брался до полуфинала. Но вот 
дальше не смог. Хотя очень-
очень старался, на пару с Кли-
жаном устроив матч-триллер 
- рекордный по продолжи-
тельности (3 часа 48 минут) 
не только за всю историю 
St. Petersburg Open, но и во-
обще в зальных турнирах АТР 
в трехсетовом формате.  «Где 
ты, подача?!» - один раз в 
сердцах даже закричал Ми-
хаил, в итоге уступивший на 
тай-брейке решающего сета. 
Став, можно сказать, моим 
товарищем по несчастью 
- корреспондент «Смены» 
также уступил в полуфинале 
St. Petersburg Open, только в 
рамках традиционного пресс-
турнира.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Интерпресс  

РОМАН
С РАКЕТКОЙ

Матч Южного с Клижаном продолжался рекордное время

ЛЮБИМЕЦ
ПУБЛИКИ

Михаилу 
не хватает 
игровой 
практики
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По разные 

стороны пиццы
Британские парники

провели кулинарный поединок

НА НЫНЕШНЕМ St. P eters -
burg Open по традиции была 
довольно обширная культур-
ная программа, собст венно к 
теннису отношения не имев-
шая. Зато сразу несколько 
мероприятий имели непо-
средственное от но шение к… 
еде!

ХИТОМ теннисного закулисья 
стал кулинарный поединок, в 
котором приняли участие на тот 
момент действующие победи-
тели турнира в парном разря-
де - британцы Колин Флеминг 
и Росс Хатчинс. В один момент 
партнеры по корту преврати-
лись в соперников по кухонно-
му столу. Задание было ориги-
нальным - приготовить пиццу в 
нью-йоркском стиле. Ну а по-
скольку Колин и Росс все-таки 
теннисисты, а не повара, к ним 
приставили профессионала - 
заместителя шеф-повара ре-
сторана отеля «Коринтия Санкт-
Петербург» Дениса Кондакова. 

Оба британских теннисиста 
творили пиццы с энтузиазмом. 
И все же у Хатчинса получилось 
лучше. Он и победил.

 - Приготовление пиццы - это 
однозначно сложнее, чем играть 
в теннис, - улыбнулся после ку-
линарного поединка победитель 
и с удовольствием откушал пиц-
цу собственного приготовления.

Готовил в перерывах между 
матчами и Михаил Южный. Он 
лепил кондитерские изделия в 
рамках благотворительной ак-
ции. Печеньки в виде мишек 
всем пришлись по душе.

Ехали дети 
на велосипеде

КАК ИЗВЕСТНО, в нашем городе велосипедные дорож-
ки практически отсутствуют. Потому велосипедисты и пе-
шеходы вынуждены существовать в одном «тротуарном 
поле». Вот и организаторы теннисного турнира решили, что 
не произойдет ничего страшного, если прямо в СКК будут 
разъезжать на колесах. «Напрокат» велики выдавали всем 
желающим мальчишкам и девчонкам. На самом деле товар 
продавался, но покупателей корреспонденты «Смены» не 
заметили. А вот покататься бесплатно - сколько угодно.

ВОКРУГ ТУРНИРА

Проиграли - 
распишитесь

БОЛЬШИНСТВО теннисистов - народ добродушный. По 
крайней мере, в автографах поклонникам никто не отказы-
вал. Только не по пути на корт, конечно. А вот с корта - по-
жалуйста. Даже после поражения, как случилось с Евгением 
Донским уже в первом круге. Впрочем, сам Евгений смо-
трит в будущее с оптимизмом:

- Я сам отдал матч. Мне еще предстоит работать. Хочу 
сказать спасибо всем людям в нашей сборной, которые мне 
помогают, особенно Динаре и Марату Сафиным. Динара в 
свое время помогла наладить контакт с тренером по физ-
подготовке, а Марат часто звонит и рассказывает, как играть 
против того или иного соперника. Это очень ценные советы.

Кубок
 не купить

С СУВЕНИРНОЙ продукцией 
на St. Peters burg Open было 
все в порядке. Что только не 
продавалось - от авторучек и 
кружек до футболок и джем-
перов, все с эмблемой турни-
ра. На одной из витрин стоял 
и Кубок победителю «Оупена». 
Один из посетителей не по-
стеснялся спросить:

- А сколько стоит кубок?
На что получил ответ:
- Денег не хватит!

Константин МАЛИНИН 
Фото Святослава АКИМОВА 

и Максима КОНСТАНТИНОВА
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И розам нужно закаляться

Как правильно подготовить цветы 
на дачном участке к зиме?

ВОТ и подходит к концу 
дачный сезон. Однако у ра-
чительных хозяев осталось 
еще много работы - надо 
готовить участок к зиме. 
И конечно, особенно мно-
го внимания приходится 
уделять капризным и хруп-
ким цветам, чтобы за зиму 
они не погибли, а следую-
щим летом опять радовали 
нас пышным цветением. 
Специалист по цветовод-
ству, садовод с 30-летним 
стажем Ирина Божкевич 
рассказывает читателям 
«Смены», на что надо об-
ратить внимание в первую 
очередь.

Главное - 
правильно 

выбрать момент

- Типичная ошибка многих 
дачников в том, что они слиш-
ком рано начинают укрывать 
цветы, - рассказывает наш 
эксперт. - Даже розы укры-
вать нужно при наступлении 
устойчивых минусовых тем-
ператур. А ведь у нас и в но-
ябре еще может стоять сухая 
и относительно теплая пого-
да. Поэтому важно выбрать 
правильный момент. Ведь 
если розы укрыть слишком 
рано, они могут сопреть… Так 
что не торопитесь. Время до 
прихода устойчивых холодов 
розы перенесут спокойно. 
Это их только закалит! Одна-
ко подготовка к зимовке за-
ключается не только в укры-
тии растений. Еще в сентябре 
у роз надо удалить все обра-

зовавшиеся бутоны, впрыс-
нуть под корень раствор мед-
ного купороса или бордоскую 
жидкость. Это защитит расте-
ния от болезней и грибков. А в 
конце октября чайно-гибрид-
ные розы и розы группы фло-
рибунда обрезают на высоте 
40 - 60 сантиметров, обры-
вая неосыпавшуюся листву. 
К корням подсыпают сухую 
землю холмиком слоем 20 - 
30 сантиметров. И наконец, 
при наступлении устойчивых 
заморозков, в ноябре, сверху 
на цветы укладывают слой 
лапника или сухой листвы.

По словам Ирины Божкевич, 
можно использовать и более 
надежный способ укрытия - 
сделать каркас с натянутой 
пленкой или с гидроизоля-
ционной бумагой. Еще один 

хороший вариант - вместо 
каркаса использовать обыч-
ные пенопластовые ящики 
из-под рыбы. Такие ящики как 
раз высотой 40 - 60 сантиме-
тров, поэтому удобно уклады-
ваются сверху на розы. Снизу 
обычно подсыпают немно-
го земли, а сверху на ящик 
можно набросать лапника. С 
одной стороны, получается 
надежная защита, а с другой - 
хорошая циркуляция воздуха.

Семь раз 
отмерь…

Также не стоит спешить 
с обрезкой. Например, не-
которые дачники слишком 
рано обрезают пионы, когда 

их листва только-только ста-
новится коричневой. Одна-
ко фотосинтез у этих цветов 
идет всю осень! А у зимующих 
многолетников (таких, как ти-
арелла, медуница, горянка, 
печеночница) вообще листву 
не трогают и удаляют толь-
ко отцветшие соцветия. Эти 
растения зимуют за счет сво-
ей листвы, которая является 
естественным укрытием для 
корней.

У плетистых роз вырезают 
только невызревшие верхуш-
ки, а ветки аккуратно приги-
бают к земле, в три приема 
пришпиливая их скобами. 
Под кусты и сверху накиды-
вают лапник, потом ветки 
прикрывают лутрасилом (не-
тканый синтетический мате-
риал из полипропиленового 
волокна) или пленкой. Сверху 
прикрывают растения расти-
тельными остатками.

А вот у травянистых рас-
тений - ромашек, васильков, 
лилейников, ирисов, флок-
сов - к зиме срезают всю на-
земную часть на высоте 5 - 7 
сантиметров. Флоксы и пио-
ны мульчируют пятисантиме-
тровым слоем торфа, пере-
гноя, но лучше всего конским 
навозом с опилками. Он по-
служит зимой утеплителем, а 
весной - удобрением.

- И не забывайте подкарм-
ливать многолетние цветы 
перед холодами, - говорит 
Ирина Божкевич. - Подготов-
ку к зиме обычно начинают в 
октябре. В это время дачни-
ки стараются не давать рас-
тениям много азота, но надо 
понимать, что без азота не 
усваивается тот же фтор. По-
этому азот в подкормке все 
же должен быть!

Юлия ЛИ
Фото ИТАР-ТАСС

Красоту надо защитить от морозов

Иван КРАСКО:

 «Мы 
построили 
беседку»

НАРОДНЫЙ артист 
Иван Краско нынешним 
летом мало участвовал 
в съемках. Благодаря 
этому он прекрасно от-
дохнул на любимой даче 
в Грузине в компании сы-
новей Феди и Вани.

- ПОГОДА этим летом 
была прохладная, но нас 
это ничуть не расстроило, 
- заявил актер «Смене». - В 
моем возрасте жара только 
во вред. 

Иван Краско собрал не-
плохой урожай: огурчики, 
редис, укроп и салат - все 
это он вырастил без пар-
ников. Много было черной 
и красной смородины, кры-
жовника. Вот только яблоки 
в этом году не уродились.

- Для меня дача - это 
еще и возможность зани-
маться любимым делом - 
столярничать, - рассказал 
нам актер. - В этом году я 
окончательно закрыл ва-
гонкой наш дом. И вместе 
с сыновьями мы достроили 
беседку. 

Ольга РЯБИНИНА
Фото 

Святослава АКИМОВА

VIP-ДАЧНИК

КОНЕЦ СЕЗОНА

Какие работы 
надо провести 

в саду 
в октябре

 Организуйте полив ку-
старников и деревьев.

 Проведите подкорм-
ку кустарников и деревьев 
фосфорно-калийными и 
органическими удобрени-
ями.

 Посыпьте почву в меж-
дурядьях садовой земля-
ники золой и зольным ще-
локом.

 Закончите посадку 
груш, яблонь и ягодных ку-
старников в первой поло-
вине октября.

 Продолжайте борьбу с 
вредителями. 

 Побелите стволы пло-
довых деревьев.

 Окончательно уберите 
урожай капусты и корне-
плодов. Заготовьте корни 
хрена.

 Подготовьте отрав-
ленные приманки для гры-
зунов.

 Листья деревьев и ку-
старников заложите в ком-
пост.

ПАМЯТКА Лунный календарь петербуржца на октябрь

Иван 
Краско 
провел 
все лето 
на даче



Газета «Смена» выходит с 18 декабря 1919 года 
и является старейшим городским изданием.

ОВЕН. На этой неде-
ле вам захочется быть 
в центре событий.

ТЕЛЕЦ. В личных отно-
шениях контролируйте 
свое желание.

БЛИЗНЕЦЫ. В сорев-
нованиях можете рас-
считывать на удачу.

РАК. Вам повезет, и вы 
получите компенсацию 
за свои старания.

ЛЕВ. Хорошая неделя 
для поездок и деловых 
встреч.

ДЕВА. Самое время, 
чтобы подумать над но-
выми проектами.

ВЕСЫ. Напряженность 
будет толкать вас к ак-
тивным действиям.

СКОРПИОН. Излише-
ства могут негативно 
повлиять на здоровье.

СТРЕЛЕЦ. Время для 
расчетливости и эко-
номности.

КОЗЕРОГ. Неделя бу-
дет полна приятных не-
ожиданностей.

ВОДОЛЕЙ. В общении 
с начальством слушай-
те и подчиняйтесь.

РЫБЫ. Дома и на ра-
боте помогайте тем, 
кто выбился из сил.

- И как девочку назвали?
- Аврора!
- Красиво… Богиня утрен-

ней зари...
- Вот все так говорят. Но 

дедушка заладил: «Крей-
сер, крейсер...»

Есть ли будущее 
у легендарного 

крейсера «Аврора»?

Стр. 4

            

- Вы не подскажете самый 
короткий путь до вокзала?

- Нет!
- Вы не местный?
- Местный. Но - таксист...

Что у нас не так 
с городским такси?

Стр. 8

            

- Все вандалы города уже 
месяц в шоке.

- Это почему?
- У нас взяли и поставили 

памятник вандалам!
О новых методах  

борьбы с вандализмом

Стр. 34

            

Мужчина около магазина 
семян:

- Гоним ли я? Нога ли я? 
Хочу ли я? Могу ли я?..

Вдруг радостно бьет себя 
по лбу:

- Магнолия!
Как уберечь 

клумбы зимой?

Стр. 38
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СМЕХО-
НАВИГАТОР

Даты 
недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

КРОССВОРД

По горизонтали: 1. Столп. 5. 
Клюка. 7. Ларго. 8. Флора. 9. Пом-
па. 10. Хунта. 11. Вятка. 13. Любеч. 
16. Эос. 18. Рубато. 19. Гобсек. 20. 
Лис. 22. Гуляш. 25. Лавра. 27. Ка-
пля. 28. Табло. 29. Масса. 30. Ди-
рак. 31. Вьюга. 32. Анион. 

По вертикали: 2. Талия. 3. 
Плаха. 4. Брандо. 5. Копал. 6. 
Копье. 11. «Варяг». 12. Тобол. 14. 
Басов. 15. Чакра. 16. Эол. 17. СГС. 
21. Импорт. 23. Удаль. 24. «Шко-
да». 25. Лямка. 26. Русло. 

1

8

11

18

22

28

31

2

23

12

3

7

10

24

27

30

16

20

4

21

17

19

5

9

13

25

29

32

14

6

26

15

По горизонтали: 1. Башнеобразное сооружение. 5. Палка для 
опоры при ходьбе. 7. Медленный музыкальный темп. 8. Богиня 
цветов. 9. Внешняя, показная пышность. 10. Союз в испаноязыч-
ных странах. 11. Приток Камы. 13. Древний город в Черниговской 
области. 16. Богиня утренней зари. 18. Отклонение от ровного 
музыкального темпа. 19. Персонаж одноименного произведения 
Бальзака. 20. Хитрый человек (перен.). 22. Кушанье из кусочков 
мяса в соусе. 25. Крупный монастырь. 27. Небольшой объем 
жидкости. 28. Световой информационный щит. 29. Тестообраз-
ное, бесформенное вещество. 30. Английский физик, один из ос-
новоположников квантовой механики. 31. Снежная буря. 32. От-
рицательно заряженная частица. 

По вертикали: 2. Женская тонкость. 3. Бревно, расколотое 
пополам. 4. Исполнитель роли главы клана в фильме «Крестный 
отец». 5. Ископаемая смола. 6. Колющее оружие. 11. Героиче-
ский русский крейсер. 12. Река, на которой расположен город 
Рудный. 14. Советский актер, кинорежиссер («Тишина», «Битва в 
пути»). 15. Индийское метательное оружие. 16. В греческой ми-
фологии: повелитель ветров. 17. Метрическая система. 21. Ввоз 
в страну товаров. 23. Лихачество. 24. Марка чешского автомоби-
ля. 25. Нагрудная шлейка, часть бездуговой упряжи. 26. Углубле-
ние в грунте, по которому течет водный поток.
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Понедельник, 24 сентября Четверг, 27 сентября Воскресенье, 30 сентября
День +10 День +14 День +12 

Ночь +9 Ночь +9 Ночь +12

Давление - 747 мм рт. ст. Давление - 764 мм рт. ст. Давление - 765 мм рт. ст.

Ветер - северный, 5 м/с Ветер - юго-восточный, 6 м/с Ветер - северо-западный, 4 м/с

Солнце: восход 7.48, заход 19.52 Солнце: восход 7.55, заход 19.43 Солнце: восход 8.02, заход 19.34

Вторник, 25 сентября Пятница, 28 сентября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +10 День +14

Ночь +10 Ночь +12

Давление - 753 мм рт. ст. Давление - 777 мм рт. ст.

Ветер - западный, 5 м/с Ветер - западный, 3 м/с

Солнце: восход 7.51, заход 19.49 Солнце: восход 7.58, заход 19.40

Среда, 26 сентября Суббота, 29 сентября ЗДОРОВЬЕ. Пониженное атмо-
сферное давление может нега-
тивно отразиться на самочувствии 
лиц с неустойчивым артериальным 
 давлением, особенно будут стра-
дать от низкого давления гипотони-
ки. 

День +10 День +17

Ночь +10 Ночь +15

Давление - 764 мм рт. ст. Давление - 752 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 4 м/с Ветер - южный, 3 м/с

Солнце: восход 7.53, заход 19.46 Солнце: восход 8.00, заход 19.37

ясно

дождь гроза

переменная
облачность

пасмурно

Фото ИТАР-ТАСС

СКАНВОРД

29 СЕНТЯБРЯ
 240 лет назад, в 1772 

году, в итоге первого раз-
дела Польши между Ав-
стрией, Пруссией и Рос-
сией состоялось присо-
единение Белоруссии к 
России.

26 СЕНТЯБРЯ
 90 лет назад, в 1922 

году, Ленин направил чле-
нам Политбюро письмо, в 
котором обосновал идею 
создания Союза Совет-
ских Социалистических 
Республик (СССР).

25 СЕНТЯБРЯ
 20 лет назад, в 1992 

году, был завершен вывод 
советских войск из Монго-
лии.

24 СЕНТЯБРЯ
 130 лет назад, в 

1882 году, было основа-
но «Товарищество Санкт-
Петербургского механи-
ческого производства 
обуви» (потом - фабрика 
«Скороход»).
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